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СЕССИЯ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

■ Вчера состоялась шестая 
сессия Томского областного 
Совета депутатов трудящих
ся тринадцатого созыва.

Председателем сессии из
бирается депутат Е. А. Во
логдин, секретарем — депу
тат Г- А. Гусарова.

Сессия обсудила отчет о 
работе исполнительного ко
митета областного Совета 
депутатов трудящихся. С 
докладом выступил предсе
датель облисполкома Н. В. 
Лукьяненок.

В прениях по докладу 
приняли участие депутаты: 
первый секретарь Шегарско- 
го райкома КПСС Р. М. Буг
ров, монтажница сборочного 
цеха Томского электролам-.

пового завода Л. Н. ■ Трифо
нова, председатель Криво- 
шеинского райисполкома 
В. А. Грязев, машинист-йн- 
структор локомотивного де
по станции Томск-П А. М. 
Галанин, бригадир-зоотех
ник совхоза «Корниловский» 
Томского района О. Я. Крам
ская, председатель Ленин
ского райисполкома А.. И. 
Пимоненко, главный агро
ном колхоза имени 50-летия 
Великого Октября Шегар- 
ского района Д. А. Сече
нов, ректор политехническо
го института И. И. Каляц- 
кий, начальник Томского 
территориального управле
ния строительства А. А. 
Чеботаев, машинист башен

ного крана управления ме
ханизации В. П. Костебело- 
ва, прокурор области А. И. 
Князев, секретарь обкома 
КПСС Г. Н. Судобнн.

Областной Совет депута
тов трудящихся работу ис
полкома признал удовлетво
рительной.

По обсужденному вопро
су принято соответствующее 
решение.

Областной Совет образо
вал при исполкоме комис
сию по борьбе с пьянством.

В работе сессии принял 
участие заведующий органи
зационно - инструкторским 
отделом Совета Министров 
РСФСР В. И. Карпов.

В ОБКОМЕ КПСС, ОБЛИСПОЛКОМЕ И

З О В Е Т  П Р И М Е Р  
П Е Р Е Д О В И К О В

Итоги социалист ического соревнования районов, 
совх озо в  и к олх озов за увеличение производст ва  
и заготовок продуктов животноводства и повышение 
продуктивности скота и птицы за девять месяцев i9 7 2  года

З И М Н И Е  З А Б О Т Ы  Ж И В О Т Н О В О Д О В

Закончился октябрь, пер
вый месяц стойлового содер
жания .скота. В хозяйствах 
Колпащевского района су
точные надои хотя и.медлен
но, но все: же-идут вверх. За

У  т  н  .

последнюю декаду октября в 
Инкинском отделении сов
хоза «Инкияский» они под
нялись на 900 граммов от 
каждой коровы, а в целом по 
хозяйству возросли на 800

V д  О  И
граммов. Здесь дела живот
новодов входят в обычный 
рабочий ритм.

Растут надои в опытно
производственном хозяйстве 
селекционной станции. За

декаду они поднялись на 
1 килограмм на каждую ко
рову.

А вот в совхозе «Чажем- 
товский» производство моло
ка увеличивается слишком 
медленно. За декаду надой 
увеличился лишь на 100

граммов на корову. Но в 
этом хозяйстве животноводы 
Новокороткииского отделе
ния увеличили суточные на
дои на 800 граммов, а в. Мо- 
гильнО-Мысовском отделе
нии — на 700 граммов.

А. КУЗЬМИЧЕВ, 
г. Колпашево.

НА МЕСЯЦ РАНЬШЕ

Бюро обкома КПСС, обл
исполком и президиум обл- 
совпрофа рассмотрели пред
ставленные областным про
изводственным объедине
нием совхозов, областным 
управлением сельского хо
зяйства и обкомом профсо
юза рабочих и служащих 
сельского хозяйства и заго
товок материалы по итогам 
социалистического соревно
вания районов, совхозов и 
колхозов за увеличение 
производства и заготовок 
продуктов животноводства и 
повышение продуктивности 
скота и птицы за девять ме
сяцев текущего года.

Победителями в социали
стическом соревновании при
знаны:

Асиновский район (пер
вый секретарь райкома 
КПСС А. Д. Колтыков, пред
седатель райисполкома
Е. Я. Силаев, начальник 
районного управления сель
ского хозяйства В. А. Трисс, 
председатель райкома проф
союза’ рабочих и служащих 
сельского хозяйства и заго
товок В. Г. Агеев, секретарь 
райкома ВЛКСМ Ю. И. 
Трусов).

Хозяйства района увели
чили по сравнению с соот
ветствующим периодом про
шлого года производство мя
са на 13 процентов, молока'
— на 6 , яиц — на 3, шер
сти — на ,2 процента. Район 
выполнил девятимесячный 
народнохозяйственный план 
продажи государству мяса 
на 137,3 процента, молока
— на 101,9, яиц — на 100, 
шерсти — на 128 процен
тов. Объем заготовок по 
сравнению с соответствую
щим периодом прошлого го
да по району увеличился: 
мяса — на 13 процентов, 
молока -— на 8 , шерсти — 
■ на 2 процента. Средний на
дой молока на фуражную

корову составил 2 .342 кило
грамма, или увеличился на 
33 килограмма по сравне
нию с соответствующим пе
риодом прошлого года. По
головье крупного рогатого 
скота выросло на 12 про
центов (в том числе коров— 
на 5 процентов), свиней — 
на 25, овец — на 5 процен
тов, Увеличение производ
ства продукции достигнуто 
при наименьших затратах 
кормов и труда.

Совхоз «Коммунист» Аси- 
новского раойна (директор 
совхоза А. С. Ильчук, сек
ретарь парткома В. А. Ши- 
канов, председатель рабоче
го комитета И. К. Лихачев, 
секретарь комитета ВЛКСМ 
Н. П. Лохматов,_ главный 
зоотехник В. А. Климов).

Совхоз увеличил по срав
нению с соответствующим 
периодом прошлого года 
производство мяса на 1 про
цент, молока — на 10 про
центов, выполнил народно
хозяйственный план за де
вять месяцев по продаже 
государству мяса на 102,7 
процента, молока — на 
102,8 процента, Средний на
дой на фуражную корову со
ставил 2.573 килограмма, 
что на 147 килограммов боль
ше, чем за соответствующий 
период прошлого года. В 
хозяйстве увеличилось по
головье крупного рогатого 
скота на 17 процентов (в 
том числе коров — на 5 про
центов), свиней — на 22 
процента. Рост производства 
обеспечен при наименьших 
затратах кормов и труда на 
центнер продукции.

Колхоз «Искра» Перво- 
■ майского района (председа
тель колхоза Ю. И. Брок, 
секретарь парткома В. А. 
Костенко, председатель 
профкома А. Е. Славкин, 
секретарь комитета ВЛКСМ 
С. 3. Зульбухарова, главный

зоотехник М. Т. Еловиков). 
По сравнению с соответст- 

.вующим периодом прошлого 
года производство мяса в 
колхозе возросло на 4,5, 
молока — на 15,2 процента. 
Девятимесячный народно
хозяйственный план прода
жи государству мяса выпол
нен на 120 процентов, мо
лока — на 130,4 процента. 
Средний надой молока на 
фуражную корову составил 
2.507 килограммов, что на 
96 килограммов больше, 
чем за соответствующий пе
риод прошлого года. Пого
ловье крупного рогатого ско
та увеличилось на 4 про
цента (в том числе коров— 
на 14,8 процента), свиней— 
на 3,8 процента. Эти резуль
таты достигнуты при, наи
меньших затратах кормов и 
труда на центнер продук
ции.

Асиновскому району и 
совхозу «Коммунист» Аси- 
новСкого района оставлены 
переходящие ’ Красные зна
мена обкома КПСС, облис
полкома и облсовпрофа.

Решено вручить перехо
дящее Красное знамя обко
ма КПСС, облисполкома и 
облсовпрофа колхозу «Иск
ра» Первомайского района, 
отозвав его из колхоза име
ни Фрунзе Зырянского рай
она.

Асиновский район, сов* 
хоз «Коммунист» и колхоз 
«Искра» заносятся на обла
стную Доску почета.

Отмечена хорошая рабо
та по увеличению производ
ства и продажи государству 
мяса, молока и других про
дуктов животноводства Бак- 
чарского, Зырянского, Кри- 
вошеинского и Первомай
ского районов, совхозов 
имени Калинина и «Галкин- 
ский» Бакчарского, «Сред- 
не-Васюганский» —- Карга- 
сокского, «Победа» — Том
ского районов.

Заметно возросли надои 
' в совхозе «Северный». Это 

позволило нынче отправить 
на приемные пункты на 700 
центнеров молока больше, 
чем в прошлом году. Пер
венство в соревновании доя
рок удерзкивает Лидия 
Алексеевна Сизинцева. Она 
получила почти по 3 тыся
чи килограммов молока от 
каждой коровы.

Возросло производство и 
на молочных фермах - совхо

за имени Тельмана, где со
ревнование доярок возглав
ляет Мария Леонтьевна 
Мартюшева. Ее показатель 
надоев на корову также бли
зок к 3 тысячам килограм
мов.

Животноводы совхозов 
«Северный» и имени Тель
мана решили выполнить го
довой план продажи моло
ка государству на месяц 
раньше.

Я. ВАРКЕНТИН.
Чаинский район.

Т р е х т ы с я ч н и ц ы  
Т  е  г  у  л ь д  е  т  а

В дни трудовой вахты те- 
гульдетекие животноводы 
борются за повышение надо
ев молока. Первым в рай
оне выполнил народнохозяй
ственный план продажи мо
л о ка-со вхо з «Тегульдет
ский». До конца года госу
дарству будет продано не 
менее 200 тонн сверхпла
новой продукции.

Неплохо работают доярки 
и скотники Тегульдетской 
фермы. С первых дней пере
хода на стойловое содержа
ние здесь строго выдержи
вается зимний рацион. Еже
недельно проводятся, сани
тарные дни* способствующие 
дальнейшему повышению 
культуры животноводства. 
На ферме большое внимание 
уделяют качеству приготов
ления кормов. В ближайшее 
время начне’г действовать 
измельчитель соломы. ^За
паренная, сдобренная добав
ками и солью солома полнее 
и охотнее поедается живот
ными. .

Среди доярок совхоза 
«Тегульдетский» и района

первенствует Нина Никола
евна Лапкина. . К 7 ноября 
она на 3 0 — 40 килограммов 
превысит трехтысячный ру
беж по надоям на каждую 
корову.

Успех Животноводов сов
хоза «Тегульдетский» родил
ся в соревновании с труже
никами совхоза «Красногор
ский». Коллектив Иванов
ской фермы совхоза «Крас
ногорский», занимает первое 
место в районе. Надои здесь 
с начала' года превысили 
2.600 килограммов молока 
от коровы, а скотники-па
стухи Павел Шапкин и Лео
нид. Шкорлуханов обеспечи
ли самые высокие надои за 
летний период — 1.465 ки
лограммов молока от каждой 
коровы.

Лучшая доярка совхоза 
«Красногорский» Зоя .Афа
насьевна Бакина решила на
доить к годовщине Октября 
не- менее 3.000 килограммов 
молока от коровьи Это зна
чительно выше ее прежнего 
годового обязательства.

А. ЮДИН.

у м е

Четвертый квартал венча
ет год. Работать сейчас надо 
как можно лучше. Принимая 
социалистические обязатель
ства на этот период, мы учи
тывали и желание каждого 
животновода трудиться
ударно, и реальные возмож
ности нашего производства. 
Мы решили, что в среднем 
от "каждой коровы сможем 
надоить до конца года по 
550 килограммов молока, в 
том числе 210 — в октябре, 
155 — в ноябре, 185 — ц
декабре. Такая «раскладка» 
объясняется тем, что в нояб
ре мы ожидаем 10 — 11 оте
лов, а в декабре — в три ра
за больше. За три месяца мы 
должны произвести 1.265 
центнеров молока. Есть уве
ренность, что с такой зада
чей справимся.

Чтобы животные были 
продуктивнее, нужна о них 
забота. Мы постарались как 
можно лучше подготовиться, 
к зиме. По крайней мере 
перед встречей различных 
делегаций (а в последнее вре
мя к нам-часто приезжают

учиться опыту приготовле
ния кормов) авралов ’ _ не 
устраиваем. Все идет своим 
чередом, как всегда. Смотри
те, если найдете интересное 
для себя, учитесь.

Ферма" нынче относитель
но хорошо обеспечена корма
ми. Их расходование ста
раемся тщательно учиты
вать. Дойные коровы получа
ют по 4 килограмма сена, по 
15 — силоса, по 6 — соло
мы, по Килограмму концен
тратов и дополнительно по 
300 граммов на каждый на
доенный литр. Концентраты 
осолаживаем. Для этой цели 
в распоряжение каждой до
ярки — специальная ем
кость. Солома перёд скарм
ливанием измельчается и за
паривается, -Такой -корм жи
вотные поедают хорошо. От
дача от него, безусловно, 
повышается. ' •

Недавно у  нас проходил 
районный семинар животно
водов. Выбрали, нашу-ферму 
не случайно: мы первыми .в 
районе стали эффективно 
расходовать корма. Все дор-

■ ма оприходованы и сданы 
: материально V ответственным

лицам.
Закончился октябрь. До

ярки потрудились неплохо,
. особенно 3. А. Батищева и 

А. О. Ефимова. Они надоили 
-от.каждой коровы на 20 ки- 

' лограммов .молока больше, 
чем в среднем по ферме. 

Наша ферма не только мо-
■ доцная. Занимаемся мы и 
производством мяса. В чет-

. вертом квартале предстоит 
произвести 161 центнер этой 
продукции. Чтобы выпол
нить обязательство, необхо
димо получать среднесуточ- 

. ный привес на каждую голо
ву крупного рогатого скота 
не менее 500 граммов. С 
этой задачей справляемся. 
Думаю, что коллектив Побе- 
довской фермы успешно вы
полнит обязательства завер
шающего квартала юбилей
ного года.

И. КАРПАЕВ, 
заведующий Победов- 
сной фермы совхоза 
имени Ленина Асннов- 

ского района.

А. Т. Кайрова — брига
дир бригады коммунистиче
ского труда цеха № 6 завода 
резиновой обуви. Здесь вы
пускают галоши. По три с 
лишним тысячи пар еже
сменно сходит с конвейера.

Анна Трофимовна чет
верть века назад пришла на 
завод ученицей. Сейчас она 
руководит одной из передо
вых бригад. Много времени 
отдает общественной работе. 
Она— член обкома профсою
за.

Фото В. Казанцева.
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У Р О К И  Ж А Т В Ы

С О Г Л А С О В А Н Н О С Т Ь  У СИ ЛИ И
Закончилась уборочная 

страда, труженики сельского 
хозяйства подводят ее итоги.

. Время подведения итогов на
ступило и для нас, работни
ков автотранспорта, при
нимавших участие в борьбе 
за урожай второго: года пети- 
летки.

'Коллектив Томского гру- 
. зоврго автотранспортного 
предприятияД№ 2 вывез с 
совхозных и колхозных по
лей и токов 18.500 тонн 
зерна, 8 .000 тонн зеленой 

■ массы на Силос. Кроме того, 
для производственных нужд 

'сельского хозяйства было 
перевезено 16.000 тонн 
строительных материалов и 
около 1.000 тонн угля. Эта 
цифра. — вещественное вы
ражение труда городских 
шоферов, пришедших на по
мощь труженикам полей.

В этом году наш коллек
тив работал в трех районах: 
Шегарском, Бакчарском и 
Томском. Всего на поля бы
ло послано. 8 0 .  автомобилей 
из 125 имеющихся на пред
приятии. Чтобы было яснее, 
какая это большая цифра, 
достаточно сказать, что в 
прошлом году мы посылали 
на уборку всего 40. машин, 
а раньше —- и тогЬ меньше. 
Больше всего машин рабо
тало в Шегарском. районе — 
50, причем все они были со
средоточены з одном совхозе 
«Шегарскйй». В двух совхо
зах Бакчарского района—• 
«Галйин'ском» и «Сибирь»,

работало 20 автомобилей, в 
опытно • - производственном 
хозяйстве и совхозе «Рыба- 
ловский» Томского района- 
10.

Место работы знакомое: в 
Шегарскйй район наши во
дители приезжали уже тре
тий раз, а в Бакчарском бы
ли в прошлом году. И все 
же подготовка предстояла 
длительная. С самого нача
ла было ясно, что страда 
будет, нелегкой, возможно, 
затянутся ее сроки. Отсюда 
возникали две проблемы: во- 
первых, надо было создать 
водителям на селе лучшие 
условия для работы и отды
ха, во-вторых, организовать 
работу остающихся в городе 
так, чтобы обеспечить перво
очередные нужды предприя
тий областного центра. Ре
шить их помог сам коллек
тив.

На партийных и профсо
юзных собраниях, заседани
ях парткома и месткома об
суждались- все детали пред
стоящей работы, комплекто
вались бригады водителей. 
Ремонт и подготовку авто
машин к уборочной провели 
вовремя, с высоким качест
вом. Представители пред
приятия выезжали в районы, 
непосредственно в совхозы, 
где предстояло работать на
шим людям. Здесь мы встре
тили полное понимание на
ших забот со стороны пар
тийных и хозяйственных ор
ганов, их руководителей, с

хозяйствами заключили до
говоры, в которых излага
лись взаимные обязатель
ства. Забегая, может, быть, 
несколько вперед, хочу ска
зать, что все они были вы
полнены.

Конечно, подготовитель
ный период отнял много вре
мени, сил, но дело стоило то
го: все наши водители были 
обеспечены работой, хоро
шим жильем, питанием, 1 ма
шины использовались по на
значению. Транспорт не про
стаивал по вине какой-либо 
из сторон. Все простои — 
а их все же набралось нема
ло — были из-за бездо
рожья. Но и здесь должен 
сказать, что оперативные 
действия райкомов партии, 
райисполкомов позволили и 
в таких нелегких, -условиях 
максимально использовать 
транспорт. Приведу два при
мера.

В Шегарском районе, как 
я уже говорил, наша колон
на была сосредоточена в од
ном совхозе— «Шегарскйй». 
На дороге от ■ Монастырки 
центральной усадьбы совхо
за — до Федораевки из-за 
дождей .образовался .непро
ходимый участок. Неболь
шой, но очень каверзный. 
Преодолеть его можно было 
лишь с помощью трактора. 
Здесь терялось слишком 
много драгоценного времени. 
Районные организации при
няли энергичные меры, и

через два дня дорога была 
восстановлена. '

В совхозе «Заветы Ильи
ча» Бакчарского района ско
пилось много хлеба. Из-за 
аварии на электростанции 
прекратилась подработка 
зерна, создалась угроза его 
сохранности. В то же время 
наши большегрузные маши
ны не могли' выехать из де
ревни Большая Галка все по 
той же причине — нет до
роги. Меры, принятые рай
онными организациями, по- 
моАи нам вывести колонну 
машин, и за одну ночь из 
совхоза было вывезено 110 
тонн зёрна.

Эти примеры я привел, 
чтобы показать, как благо
творно сказываются на деле 
совместные, согласованные 
усилия. Но еще важнее та
кая согласованность между 
непосредственными исполни
телями. Работает, например,, 
комбайновый отряд. Обслу
живают его наши водители. 
И в отряде, и в водительской 
бригаде состав постоянный. 
Заняты, люди одщш . делом. 
Но различная ведомственная 
принадлежность может1 при
вести — и зачастую приво
д и т — к разобщенности уси
лий. Чтобы избежать этого, 
водители и комбайнеры дого
ворились о взаимных обяза
тельствах.. И. хоть они не бы
ли записаны на бумаге, та
кая устная договоренность,
— а достигалась она на

совместном собрании — по
могала делу, работе, повыша
ла ответственность людей.

Так было ' организовано 
дело, например, в Федораев- 
ском отделении совхоза 
«Шегарскйй». Управляющий 
отделением В. И. Иванов и 
начальник нашей автоколон
ны Е. А. Иванова работали в 
полном согласии—-здесь ни
когда не возникало недора
зумений. Федораевцы убра
ли хлеб к 26 сентября, рань
ше всех в совхозе.

А вот в Анастасьевском 
отделении того же . совхоза 
было все наоборот. Управля
ющий В. Ф. Назаров мало 
уделял внимания и нашим 
водителям, и своим механиза
торам. Дело дошло до того, 
что бригадир'шоферов А. Н. 
Ломов вынужден был обра
титься к руководителям 
предприятия и совхоза за по
мощью. В. Ф . Назарова за
слушали на заседании' парт
кома совхоза, ему было вы
несено строгое взыскание. 
Но время было уже упуще
но: часть хлеба попала под 
снег...

Уроки нынешней жатвы 
подсказывают и некоторые 
организационные преобразо-, 
вания на будущее. Думается, 
полезно будет закрепить на 
токах определенных рабочих 
и поддинить их автопредпрд- 
ятйю. Это обеспечит' более 
мобильное использование 
Транспорта. Кроме того,' со
вершенно необходимо уст
раивать временные тока на 
полях, что :тоже позволят со
кратить простои, облегчить 
труд водитбЛей. .

Особо хотелось бы оста
новиться на бытовых усло
виях городских водителей. 
Слов нет, встретили нас вез
де хорошо. Во всех хозяйст
вах заранее подготовлено бы
ло жилье, налажено питание

на месте работы, на полях. 
Претензий у нас нет ника
ких.

Зато есть в этом наши соб
ственные недочеты. Напри
мер, теперь ясно,  ̂ как неоо- 
ходимо иметь свой собствен
ный компактный жилгоро- 
док, в котором можно бы со
средоточились штаб колон
ны, ремонтную службу, ^об
щежитие, красный уголок, 
другие службы. Сделать это 
можно, если приобрести 
предприятию передвижные 
вагончики. В этом случае 
улучшится и культурное об
служивание водителей. В 
страду ведь некогда сходить 
в кино, купить газету. А 
здесь, в красном уголке, шо
феру всегда можно будет 
почитать свежую газету, по
слушать радио, посмотреть 
телевизионную передачу. 
Конечно, решить вопрос об 
организации такого городка 
предприятие самостоятель
но не может, так как на это 
требуются деньги. Нужна 
здесь помощь областного 

, транспортного управления, 
министерства.

Трудной была жатва-72. 
И все же мы можем ска
зать, что водители авто
транспортного предприятия 
№ 2 справились со своей 
задачей. Имена водителей 
тт. Агроскйна, Ломова, 
Шкиндерева, Борило, Муса
това, Чаплия, Булатова, Кре- 
мера, Перкова, Дорохова, 
бригадира ремонтников Гын- 
газова и многих других хо
рошо теперь известны тру
женикам села. Добрую славу 
завоевали они своим трудом, 
честным отношением к делу, 
искренней заботой об уро
жае.

Н. БИНДЕРИС,
директор Томского го
родского автотранспорт
ного предприятия №  2.

Х Л Е Б  -  Р О Д И Н Е
Труженики сельского хо

зяйства Калужской, Влади
мирской, Калининградской, 
Псковской и Ярославской 
областей, готовясь достойно 
встретить 55-ю годовщину 
Великого Октября, органи
зованно провели уборку уро
жая и доставили на хлебо- 
приемные пункты зе^ра 
больше, чем предусматрива
лось народнохозяйственным 
планом.

Хлеборобы Калужской об
ласти засыпали в Государ
ственные закрома 68 тысяч 
тонн зерна, Владимирской—-  
54 тысячи тонн, Калинин
градской — 50 тысяч тонн, 
Псковской — 49 тысяч тонн. 
Ярославской — 45 тысяч 
тонн.

Перевыполнили народно
хозяйственные планы про
дажи зерна государству так
же земледельцы Хабаров
ского края, Волгоградской, 
Костромской, Ленинград
ской и Новгородской обла
стей.

Колхозы и совхозы обес
печили себя семенами под 
урожай будущего года, гото
вятся организованно прове
сти зимовку 'скота и успеш
но выполнить планы - прода
жи сельскохозяйственных 
продуктов государству.

* * *
Труженики сельского хо

зяйства Тюменской области, 
развернув социалистическое 
соревнование за претворе
ние в жизнь решений XXIV

съезда КПСС и за достой
ную встречу 50-летия обра
зования СССР, в сложных 
климатических условиях те
кущего года вырастили хо
роший . урожай зерновых 
культур, организованно про
вели уборку и успешно. вы
полнили социалистические 
обязательства по продаже 
хлеба государству.

В закрома Родины - посту
пило 628 тысяч тонн зерна. 
Колхозы и совхозы обёспе- 
чили себя семенами, созда
ли необходимые продоволь
ственные и фуражные фон
ды.

В уборке урожая и пере
возке зерна хлеборобам об
ласти большую помощь ока
зали коллективы промыш
ленных предприятий, хлебо- 
приемных пунктов, , комсо
мольцы и молодежь, работ
ники автотранспортных
предприятий, механизаторы 
Казахской ССР, Краснодар
ского края, Воронежской, 
Курской, Оренбургской и 
ряда других областей, вои
ны Советской Армии,

Партийные, советские, 
профсоюзные, комсомоль
ские, сельскохозяйственные
органы, колхозы и совхозы 
принимают меры по быст
рейшему завершению осен
них работ, организованному 
проведению зимовки скота, 
развертывают соревнование 
за получение высокого уро
жая в 1973 году.
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рияовна Шилова вместе со 
своей группой и комиссией 
рабочкома по торговле и об
щественному питанию вновь 
проверили работу магазинов 
и хлебопекарни. Особое вни
мание уделили качеству вы
печки хлеба и булочек, 
вскрыли недовес в сдобных 
изделиях. Материалы про
верки обсуждены на произ
водственном совещании ра
ботников орса. Контролеры 
добиваются устранения
вскрытых недостатков, стре
мятся доводить начатое дело 
до конца.

Далеко еще не все ладит
ся у ореховских контроле
ров. Бывают срывы плани
руемых мероприятий, спеш
ка в проведении проверок. 
Председатель группы А. В. 
Худобин,. руководители це
ховых групп на автодороге и 
на складах не добились, на
пример, широкого участия в 
проверках лесозаготовите
лей. Слабее, чем производ
ственную деятельность, они 
контролируют ход выполне
ния мероприятий по соци
альному развитию коллек
тива. В частности, не поин
тересовались? как организо
вана профессиональная под
готовка лесозаготовителей, 
не вникают в работу учреж
дений культуры.

Своевременная и качест
венная подготовка к зиме 
— главнейшая задача пред
приятия. Из большого пе
речня мер по подготов- 

производствеяных

Ореховский леспромхоз — среднее по объему лесоза
готовок предприятие объединения «Томлеепром». В те
кущем году его коллективу предстоит вывезти на нижний 
склад к станции Куендат железнодорожной линии Асино 
— Белый Яр 280 тысяч кубометров леса.

Коллектив ореховцев прилагает немало усилий, чтобы 
преодолеть отставание и обеспечить выполнение взятых 
обязательств. Какова роль дозорных в борьбе за это, как 
они осуществляют контроль за выполнением плана техни
ческого прогресса на предприятии и социального разви
тия коллектива — об этом рассказывает инспектор об
ластного комитета народного контроля Е. Ф. Кудрявцев.

По инициативе партийной 
организации в Ореховском 
леспромхозе разработан 
трехлевний компл е к с н ы й 
план ускорения техниче
ского прогресса на пред
приятии и социального раз
вития коллектива. В плане 
отражены задачи, которые 
поставил областной коми
тет партии по внедрению 
достижений науки и пере
дового опыта в производ
ство, развитию жилищного, 
коммунального и культурно- 
бытового строительства в 
лесных поселках, по улучше
нию медицинского, торгового 
и бытового обслуживания 
лесозаготовителей. Осуще

ствление этих мер позволит 
закрепить кадры, обеспечить 
повышение производитель
ности и уменьшить долю 
тяжелого труда лесозагото
вителей.

К контролю за выполне
нием комплексного плана 
партийная организация
предприятия широко привле
кает народных дозорных.

Секретарь парткома Г. М. 
Полещук и председатель 
группы, народного контроля, 
заместитель секретаря парт
организации, кузнец Алек
сандр Васильевич ' Худобин 
совместно определяют темы 
проверок рейдов, смотров, 
внимательно планируют ра
боту группы народного кон
троля леспромхоза и групп 
дозорных на верхнем и ниж
нем складах, на автодороге, 
в орсе.
, Составив квартальный 
план работы народных кон
тролеров, председатель
группы А. В. Худобин вы
носит его на обсуждение бю
ро группы, а затем на рас
смотрение партийной орга
низации.

В  Ореховском леспромхо
зе 33  народных контроле
ра. 15 из них’ работают в 
4 секторах: по контролю за 
выполнением плана лесоза
готовок, использованием ма
шин и механизмов, качест
вом продукции и сохранно

стью материальных ценно
стей.

Лесозаготовители избрали 
дозорными людей, которые 
знают дело, имеют острый 
глаз и твердый характер. 
Группы дозорных возглав
ляют лучшие производствен- 
нйки коллектива.

Например, группу нижне
го склада возглавляет сле
сарь-монтажник Василий 
Сергеевич Зайцев. Он заин
тересованно следит за ре
конструкцией склада. Глав
ный объект реконструкции 
— монтаж полуавтомати
ческих линий по разделке 
хлыстов. Вместе с бригади- 
ром-механиком ' Валерием 
Илларионовичем Рудаком 
Зайцев. вел монтаж этих ли
ний, а также крана К-305. 
Они же проводили монтаж и 
наладку оборудования в тар
ном цехе. Этот цех органи
зован, чтобы использовать 
низкотоварную 1 древесину. 
Дозорные установили конт
роль за комплектацией обо
рудования, за ходом строи
тельства цеха и монтажем 
установки для выработки 
пихтового масла, пока един
ственной в объединении 
« Т о м л р с п т ю м » .

В. С.. Зайцев привлек к 
проверкам бульдозериста 

„р. Л," Земца, который‘ гото
вил площадки под строи
тельство полуавтоматиче
ских линий, выполняя от 
полутора до двух. норм в 
смену при отличном каче
стве работ.. При этом В. Л. 
Земец успевал подмечать 
недоработки в строитель
стве, вмешивался сам или 
сигнализировал о них руко
водителю группы.

Контроль дозорных помог 
коллективу в два раза со
кратить сроки работ по меха
низации нижнего склада. 
Две полуавтоматические ли
нии отлажены, запущены в 
эксплуатацию.

Не менее активно дейст
вует группа народных кон
тролеров автодороги, воз

главляемая шофером Михаи
лом Петровичем Афанасье
вым. Свой авторитет лучше
го водителя он использует 
для улучшения дел на доро
ге, для поиска новых резер
вов повышения производи
тельности труда. М. П. Афа
насьев умеет ценить свое ра
бочее время и не прощает 
товарищам по труду, если те 
бесцельно тратят дорогие 
минуты, допускают простои, 
не берегут технику.

Михаил Петрович наряду, 
с организацией контроля на' 
дороге показывает личный 
пример творческого отно
шения к делу. Он ини
циатор трехсменной работы 
водителей по одному путево
му листу. Выступал с рас
сказом о своем почине на 
коллегии Минлеспрома
СССР и на заседании Пре
зидиума ЦК профсоюза ра
бочих лесозаготовительной 
промышленности. Почин 
М. П. Афанасьева был 
одобрен и рекомендован для 
внедрёния во всех леспром
хозах страны.

Инициатор почина доби
вается, чтобы его предложе
ние было внедрено прежде 
всего в родном леспромхо
зе. Сейчас здесь по методу 
Афанасьева работают многие 
водители лесовозных машин.

По инициативе партий
ной организации предприя
тия дозорные активно бо
рются с потерями. Предсе
датель головной группы 
А. В. Худобин, активные 
контролеры депутат Томско
го областного Совета депу
татов трудящихся шофер 
А. П. Цепаев и нормиров
щик леспромхоза; А- В. Жр,-. 
Лобова, дозорные верхнего , 
склада проверили сохран
ность и расходование горю
че-смазочных материалов 
всюду, где они могут «уте
кать». По рекомендации на
родных контролеров на уча
стках стали повседневно 
контролировать, как учиты
вают полученные нефтепро- ■ 
дукты, отпускают их води
телям.

Контролеры установили 
большой перерасход горюче
го, особенно на верхнем 
складе предприятия. Здесь 
его содержали в открытых 
бочках, механизаторы бес
контрольно расходовали 
нефтепродукты.

Результаты проверки н 
меры по борьбе с потерями 
горючесмазочных были рас
смотрены на совещании у 
директора леспромхоза

И. П. Тарабрина. Мероприя
тия, разработанные совеща
нием, осуществлены. Приоб
ретены и эксплуатируются 
2 автозаправщика, нефте
продукты теперь выдают по 
талонам и с учетом того, 
какой технический уход про
водит водитель или маши
нист. Наведен порядок в 
транспортировке и охране 
горюче-смазочных на скла
де. Замеряются остатки 
нефтепродуктов в баках ма
шин.

Все эти меры позволили 
не только снизить расход 
нефтепродуктов, закрыть 
пути их потерь, но и улуч
шить эксплуатацию механиз
мов, снизить износ топлив
ной аппаратуры.

В коллективе народных 
контролеров 9 женщин. Осо
бенно уважают здесь норми
ровщицу Анну Васильевну 
Жолобову. А. В. Худобин 
вместе с Анной Васильевной 
и другими активистами на
родного контроля по просьбе 
парторганизации проверили 
в июле затраты при проклад
ке лежневых «усов» со 
съемно-щитовым покрытием. 
Вскрыли большие перерас
ходы металла, простои ме
ханизмов и рабочих, пере
расход фонда зарплаты. С 
материалами проверки озна
комили специалистов лес
промхоза, вынесли их на 
обсуждение совещания у 
директора.

Совещание приняло пред
ложение контролеров. Было 
решено изменить конструк
ции лежневых «усов», пере
смотреть технологию как из
готовления щитов, так и ук
ладки их. В результате вы
свободились два лесовоза, 
тракторокр’ан, челюстной 
погоузчик. Сэкономлено по 
6.800 рублей на каждом ки
лометре дороги.

Народные контролеры по
могли устранить ряд недо
статков в строительстве и 

'ремонте жилых домов в по
селке, в работе магазинов и 
столовых, а также орса в 
целом. Материалы проверок 
обсуждались на заседаниях 
бюро группы, заслушива
лись лица, допустившие не
достатки в обслуживании 
рабочих.

При проверках дозорные 
нередко действуют в содру
жестве с комиссиями рабо
чего комитета профсоюза. 
Не так давно йнспектор об
щепита орса и председатель 
группы народных контроле
ров этого отдела Фаина Гав-

ке производственных и 
бытовых объектов многое 
уже сделано. Полностью 
принят лесосечный фонд. 
Построено 26 передвижных 
обогревательных домиков. В 
поселках за лето выросли 
новые дома общей площадью 
1.150 квадратных метров, 
капитально отремонтировано 
1.600 квадратных метров 
жилой площади. Подготов
лены передвижные столовые 
(котлопункты). Заготовлено 
и заложено на зимнее хра
нение необходимое количе
ство картофеля, ^капусты. 
Решаются вопросы ""подго
товки кадров ведущих 
профессий. Но в леспромхо
зе плохо с утепленными 
стоянками для тракторов: 
вместо 4 гаражей на 32 ме
ста строится лишь один на 
8 машин. В нем надо еще 
навесить ворота, выложить 
печи.

Особенно трудно здесь с 
механизмами. Не готовы. к 
зиме трелевочные тракторы 
и челюстные погрузчики, по
ловина лесовозных автомо
билей неисправна.

На устранение этих боль
ших недоработок и направ
лено сейчас внимание народ
ных контролеров Ореховско
го леспромхоза.

Е. КУДРЯВЦЕВ,
инспектор Томского об
ластного комитета на

родного контроля.

Ц Е Н
РАБОЧУЮ
М И Н У Т У

Известно, что эффектив
ное использование рабочего 
времени является главным 
средством повышения произ
водительности труда, вы
полнения и перевыполнения 
сменных заданий в каждом 
цехе, на каждом производ
ственном участке.

Надо сказать, что на за
воде режущих инструмен
тов до недавнего времени в 
отдельных производствен
ных подразделениях допу
скались случаи нарушения 
режима, рабочего времени. 
Находились любители попоз
же явиться на работу и rto- 
раньше уйти домой.

Если принять во внима
ние, что за одну минуту на 
заводе выпускается 238 
сверл, 180 плашек, 88 мет
чиков, 6 фрез, то легко се
бе представить, во что обхо
дится государству непроиз
водительная потеря только 
одной минуты рабочего вре
мени. Вот почему народные 
контролеры завода обратили 
самое пристальное внимание 
на этот огромный и все еще 
до конца не использован
ный резерв производства.

Конечно, борьба с потеря
ми рабочего времени велась 
и ранее, но делалось это 
бессистемно, проверки носи
ли эпизодический характер.

Иное дело теперь. Начи
ная со второй половины те

кущего года, контроль за
использованием рабочего 
времени стал систематиче
ским. В нем участвуют не 
только все народные контро
леры, но и руководящий и 
инженерно-технический пер
сонал цехов и участков.

В конце июля, например, 
состоялся, массовый рейд 
по проверке соблюдения ре
жима работы в первой и 
второй сменах. Было' уста
новлено, что во многих це
хах (метчиков, фрез, плашек 
и других) умеют ценить 
минуту рабочего времени. 
Здесь все вовремя прихо
дят к началу смены и запу
скают станки, вовремя 
приступают к работе после 
обеденного перерыва. Не на
блюдается уходов с работы 
до окончания трудового 
дня. В этих подразделениях, 
как правило, высокие про
изводственные и технико- 
экономические показатели.

А вот в заготовительном 
цехе потери рабочего време
ни велики, особенно на то
карно-сварном участке.
Именно этот цех не раз 
срывал поставку заготовок 
смежным цехам и ставил их 
в тяжелое положение.

Результаты рейда были 
обсуждены на расширенном 
заседании бюро группы на
родного контроля с участи
ем председателей постов и

групп цехов и отделов. Ре- 
шение бюро мы доводили до 
сведения руководителей 
предприятия. Директор заво
да издал приказ, нарушите
ли дисциплины труда нака
заны, а руководители соот
ветствующих цехов строго 
предупреждены.

В соответствии с тем по
становлением бюро за каж
дым членом головной груп
пы завода закреплен опреде
ленный производственный
участок, где контролер си
стематически еледит за ис
пользованием рабочего вре
мени и докладывает о сво
их наблюдениях на заседа
нии бюро заводской группы.

По нашим рекомендациям 
отдел кадров ежемесячно 
разрабатывает, а директор 
завода утверждает графики 
проверок соблюдения режи
ма работы. В проверках 
участвуют инженерно-техни
ческие работники производ
ственных цехов, отделов за
водоуправления. Такие мас
совые проверки состоялись в 
августе и сентябре этого го
да. Они показали, цто коли
чество случаев нарушений 
трудовой дисциплины (опоз
дания и преждевременное 
окончание работы) в целом 
по заводу значительно сок
ратилось.

Но результаты нас ни в 
коей мере удовлетворить не 
могут. Потери рабочего вре
мени еще ощутимы. Мы счи
таем своим кровным делом 
искоренить случаи, наруше
ния трудовой дисциплины, 
добиться, чтобы высокопро
изводительно использова
лась каждая минута рабоче
го времени.

В. СЛЕЗНИКОВ, 
член бюро группы на
родного контроля Том
ского завода режущих 

инструментов.
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Н. Т. Минушкин много лет работает на манометровом 
заводе. Его труд отмечен высокой правительственной на
градой — орденом Ленина. Он ударник коммунистиче
ского труда.

Н. Т. Минушкин является руководителем группы на
родного контроля цеха № 5. На счету народных контро
леров немало добрых дел. Группа ведет активную борь
бу с бесхозяйственностью, нарушителями трудовой 
дисциплины.

Фото В. Казанцева.
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Всякий раз, когда в Мол- 

чановском районе приходит 
пора переводить ■ стада на 
стойловое содержание, на
дои начинают падать. Без
условно, некоторое сни
жение продуктивности впол
не объяснимо с точки 
зрения зоотехнической нау
ки. Животные привыкли 
за лето к разнообраз
ным, сочным коркам. В 
загоне их организм вынуж
ден перестраиваться, при
спосабливаться к новому ра
циону, основу которого со
ставляют продукты, подверг
нутые обработке: сено, си
лос, сенаж, концентраты.

В неблагоприятных погод
ных условиях вели нынче 
заготовку кормов совхозы 
«Молчановский» и «Тунгу- 
совский». Многое было сде
лано, чтобы обеспечить фер
мы достаточным количест
вом кормов. Механизаторам 
Прогрессовского отделения 
совхоза «Тунгусовский» 
удалось заготовить значи
тельно больше, чем в прош
лом году, сена и других 
кормов, по-хозяйски ис
пользуется здесь солома. 
Больше запасено в районе 
ьшгаминной травяной муки. 
Однако в целом (с учетом 
роста поголовья) обеспечен
ность кормами на зимний 
период одной условной голо
вы составляет всего 14,3 
центнера кормовых единиц 
против 17,2 центнера в про
шлом году, или по 6 кормо
вых единиц в сутки. Ка
залось бы, в этих усло
виях с первых дней зим
него содержания молча- 
новцы введут строгий режим 
экономии, будут расчет
ливо расходовать каж
дый килограмм кормов. Как 
показала проверка, этого в

Ёый месяц • стойлового 
>жания не сумели ор- 
ювать на ряде ферм, 
середины октября ни

одно отделение не име
ло .фуражира, '.корма рас
ходовались на глазок, без 
всякого учета, за редким 
исключением, у ферм не бы
ли созданы запасы грубых 
кормов.

Надои в районе резко упа
ли еще в сентябре. От каж
дой коровы было надоено за 
месяц всего по 120 кило
граммов молока — на 46

животноводство в районе. 
Если в совхозе «Молчанов
ский» в 1968 году надаива
ли от коровы пег 2.965 ки
лограммов молока, то в 
1971 году—всего по 2.475 
(едва ли будет превзойден 
этот уровень и в 1972 го
ду).

— Одной из главных 
причин снижения надоев,— 
считает секретарь Молча-

ств.е, стал сдержаннее ' на 
слова. На ферме сейчас со
держится 420 коров. От 
каждой в октябре надаивают 
по "4  килограмма молока. 
Это на 0,2 килограмма ниже 
уровня прошлого года. За 
9 месяцев по отделению на
доено по 2.139 килограм
мов. Отставание по сравне
нию с прошлым годом — 22 
килограмма.

той же рекой сено. До сере
дины декабря приходится 
кормить силосом стельных 
коров. А ведь отделение го
товит молодняк для всего 
совхоза «Молчановский»..

Соколовская ферма, по
жалуй, единственная .в , 
районе, где летом надаива
ют меньше, чем зимой.

—• Негде пасти, — поясня
ет управляющий, — на

Дальше отступать уже неку
да. Руководители района 
уделяют Сарафановке очень 
много внимания. Именно 
здесь выстроены лучшие в 
районе животноводческие 
помещения, где условия тру
да доярок и скотников значи
тельно облегчены, в селе 
ведется большое культурно- 
бытовое и жилищное строи
тельство. В 1970 году в

ЗИ М О ВКА  Н А  Ф ЕРМ А Х
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килограммов меньше уровня 
прошлого года. Особенно 
большое отставание допуще
но животноводами Оарафа- 
новской и Тунгусовской 
ферм совхоза «Тунгусов
ский», Майковской — совхо
за «Молчановский». Только 
за сентябрь в Сарафановке, 
где размещается второй в 
районе по численности дой
ный гурт, было потеряно по 
90 килограммов молока от 
коровы.

Совхозы района не̂  выпол
нили девятимесячный Нлан 
продажи молока государст
ву. Задание трех кварталов 
выполнено лишь на 84, i 
процента. Очень низка то
варность молока — всего 79 
процентов.

.Без оптимизма рассужда
ет о предварительных ито
гах года главный зоотехник 
райсельхозуправления Н. С. 
Васильев. По его подсчетам, 
государство недополучит от 
совхозов «Молчановский» и 
«Тунгусовскйй» около 500 
тонн молока. По нисходя
щей кривой идет молочное

новского райкома КПСС 
А. А. Ехлакова, — являет
ся все ухудшающаяся кор
мовая база. Недостаточно 
ведется работа по отбору 
продуктивных животных, не 
везде налажен зоотехниче
ский учет.

Анна Алексеевна во мно
гом права. Однако снижение 
продуктивности не в мень
шей мере вызвано бесхозяй
ственностью, безответствен
ностью и неорганизованно
стью на̂  ряде ферм района.

Возьмем для сравнения 
организацию труда на круп
нейших в районе Соколов
ской и Сарафановской фер
мах. Недостатки, проявив
шиеся в работе этих кол
лективов, во многом объяс
няют отставание района по 
производству и продаже мо
лока.

По образованию управля
ющий Соколовским отделе
нием И. П. Степанюк— агро
ном. Вероятно, поэтому он 
охотно рассуждал о нынеш
ней тяжелой жатве, а когда 
речь зашла о шивотновод-

А ведь соколовцам не от
кажешь в умении работать. 
Здесь трудятся известные в 
районе доярки Л. Я. Сарги-/ 
на, М, И. Крашковец, А. С. 
Барабанкова и другие, надо
ившие за 9 месяцев по 
2.300-г- 2.500 килограммов 
молока от коровы. И 
это в условиях, когда жи
вотные фактически из гру-  ̂
бых кормов получают од
ну солому. Заготовленное за 
Обью сено, по мнению руко
водителей отделения, доста
вить к ферме пока невозмож
но. Однако в .хозяйствах Дру
гих районов в аналогичных 
условиях находят способ за
благовременно переправлять 
сено, частично создают за
пасы из переходящего фон
да. Тем более что сено У 
соколовцев лресеованное. 
Однако на ферме без зе
леного свежего сена каж
дую осень по два месяца 
содержат даже телят. Меж
ду прочим, для двухсот ко’- 
ров в личных хозяйствах на
ходятся время и способ до
ставить'заготовленное за

трехстах гектарах три гурта 
бьются. К августу травк 
подчистую выбивается. Пы
таемся культурное пастбище 
создать, но работы там еще 
на. 2 — 3 года.

— Недорабатывает И. П. 
Степанюк, — говорит А. А. 
Ехлакова, — Нынче в Со- 
коловке в начале лета пере
вели один гурт на полустой- 
ловое содержание. Насосом 
воду из озера подавали, под
возили зеленку, кормораз
датчик работал. На пастбище 
лишь для прогулки живот
ных выгоняли. Надои сразу 
возросли. Но не сумели уп
равляющий с бригадиром по 
животноводству Е. И. Забро- 
дийой довести работу до кон
ца. Вот теперь и подсчитыва
ют, I потери.

Не выдерживает ника
кой критики в нынеш
нем году работа сарафанов- 
скйх животноводов, В сен
тябре здесь надоили по 
99 килограммов от коровы, 
а в октябре ежедневный по- 

. казатель колеблется в преде
лах 1,9— 2,1 килограмма.

Сарафановке была проведе
на большая выбраковка дой
ного стада, в результате че- 
го гурты пополнились про
дуктивными коровами. А 
отдачи от Сарафановской 
фермы никакой. Почти треть 
недополученного в хозяйст
вах молока приходится на 
Сарафановку.

Вольготно чувствуют се- 
себя на Сарафановской фер
ме прогульщики и пьяницы. 
Н. Тарасов и Л. Такле- 
нок, пропьянствовавшие 
большую часть лета, не на
казаны, не разбирались их 
проступки на заседании то
варищеского суда и местно
го комитета. Это по вине 
запивших скотников-пасту- 
хов в августе два дня не дои
лись 35 коров.

На ферме запущен зоотех
нический учет, часть доярок 
грубо • нарушает правила 
машинного доения и ухода 
за животными. Не случайно 
всего за два года на ферме 
заболело и вышло из строя 
56 коров (почти пятая часть 
стада). Практически эти жи

вотные не доятся годами, 
занимают место, впустую 
поедают корм.

Но и в Сарафановке есть 
примерные труженики. Это 
скотники Н. П. Болотов, 
Ф. И. Малыхин, доярки 
Т. Е. Димакова, В. Я. 
Болотова, П. Ф. Соловье
ва, А. В. Лебедева. В 
ближайшее время будет по
дыскана кандидатура нового 
управляющего. И надо на
деяться, что обстановка на 
ферме изменится к лучшему.

В октябре ряд ферм райо- 
на улучшил свою работу: 
Это Колбинская, - Гришин- 
ская фермы, Федоровская 
бригада • совхоза «Молчанов
ский». Недавно в Тунгусове 
и Молчанове проведен рай
онный семинар по приготов
лению и запариванию кор
мов. В Молчановском отде
лении установлено 4  ящика 
для запаривания нарезанной 
соломы. Начали действовать 
две соломорезки — в Соко
ловском и Тунгусовском от
делениях. В ближайшие дни 
планируется установить на 
фермах 50 ящиков для запа
ривания и . приготовления 
кормов. Однако суточные 
надои по району продолжают 
оставаться пока очень низ
кими •— 3,8 килограмма мо
лока на корову. Это почти 
на 1,5 килограмма ниже 
уровня прошлого года. Пре
одолеть отставание — зада
ча молчановеких животново
дов.

А. СТЕПОВАЯ, 
управляющая Прогрес- 
совским отделением
совхоза «Тунгусов
ский», член группы на
родного контроля совхо

за;
А. ПРОЩЕНКО,

сотрудник районной 
газеты «Знамя труда»;

В. ФЕДОРОВ, 
наш корреспондент.

М о л ч а н о в с к и й  р а й о н .

Д е л о
о волоките

Дело это началось полго
да назад. Въехав в новую 
квартиру только что сдан
ного дома № 15/3 по 
улице Нахимова, Б. П. Ан
дреев вскоре был не рад 
своему новоселью. В апреле 
нынешнего года он написал 
первое заявление в домоуп
равление № 8 , в котором 
указывал, что % его кварти
ре почему-то мокнут стены, 
разрушается штукатурка, 
вываливается из ,  проема 
дверная коробка.

Домоуправляющий В. Р. 
Лазарев и главный инженер- 
В. Н. Голещихин отмахну
лись от жалобы Б. П. Анд
реева, заявив, что ремонт 
должны сделать строители 
СМУ-8 , которые сооружали 
этот дом.

Неоднократные обраще
ния в вышестоящие инстан
ции тоже не помогли. В. Н. 
Голещихин не стал выпол
нять даже прямое распоря
жение Кировского райиспол
кома о срочном ремонте 
квартиры Андреева.

В истории жалобы небла
говидной оказалась роль 
руководителей СМУ-8 , кото
рые знали о своих недодел
ках в доме, где живет В. П* 
Андреев, но мер к устра
нению их не приняли. А де
ло-то, как говорят, «выеден
ного яйца» не стоило: на
устранение течи в одной из 
труб верхнего этажа пона
добилось всего лишь два 
часа.-

Случай с письмом т. Ан
дреева — не единственный в 
практике работы восьмого 
домоуправления. Здесь
заволокитили коллективною 
жалобу жильцов дома № 6 
по улице Дзержинского 6 
ремонте отопительной си
стемы и водопровода.

Недавно городской коми
тет народного контроля об- 
судид эти факты и наказал 
виновных. Главный инженер 
домоуправления В. Н. Голе
щихин за волокиту с разбо
ром жалобы т. Андреева и 
жильцов дома N° 6 по ули
це Дзержинского заслужи
вает отстранения от зани
маемой должности. Но, учи
тывая, что он в домоуправ
лении работает недавно и 
чистосердечно признал свою 
вину, городской комитет 
счел возможным оставить 
его на работе и объявил ему 
строгий выговор.

Городской комитет ука
зал начальнику Кировского 
райжилуправления А. И. Ел- 
кову на допущенную бес
контрольность за рассмотре
нием домоуправлением N° 8 
жалоб граждан, а также об
ратил внимание начальни
ков СМУ-8 Д. А. ГЩшаева и 
участка треста «Проммеха- 
номонтаж» А. А. Леонтьева 
на несвоевременное устране
ние брака, выявленного 
жильцами в ходе эксплуа
тации дома № 15/3 по ул. 
Нахимова, и допущенную 
волокиту в разрешении их 
жалоб.

Приняты к сведению за
явления тт. Шумаева и Ле
онтьева о том, что брак в 
монтажных работах устра
нен. Лица, виновные в не
своевременном устранении 
брака и допущенной воло- 

. ките, привлечены к админи
стративной ответственности. 

П. ТАРАСЕНКО, 
нештатный заведующий 
бюро жалоб Томского 
городского комитета 
народного контроля.
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■ К Р А С Н О Е  З Н А М Я

И Д Е Т  ПОДПИСКА НА ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ

П Р Я В О Ф Л Я Н Г О В Ы Й  
СОВЕТСКОЙ НЕ ПЯТИ

Крупнейшая газета мира, 
правофланговый советской 
печати — ленинская «Прав
да»—отметила недавно свой 
юбилей. В связи с  60-летн
ем со дня основания она бы
ла награждена 'орденом Ок
тябрьской Революции, и те
перь вы видите его в заго
ловке га'зеты рядом с двумя 
орденами Ленина, которыми 
«Правда» удостоена ранее. 
А скоро, в мае 1973 года, 
произойдет еще одно знаме- 

' 'нательное событие: вьйгдет 
20.000-й номер «Правды».

Орган Центрального Ко
митета КПСС — единствен
ная-газета, которая издается 
ежедневно, без перерыва — 
и в будни, и в праздники. Ее 
популярность все время ра
стет — разовый тираж 
«Правды» достиг уже 
9.600.000 экземпляров, и 
этот огромный тираж почти 
целиком расходится по под
писке. Она поступает во все 
союзные и автономные рес
публики, . края и области 
СССР, выписывается читате
лями 120 зарубежных стран.

«Правда» печатается с 
матриц в 42 городах нашей 
Родины, причем» в 19 из них 
газета передается ifo фото
телеграфу. Нигде в мире нет 
столь разветвленной и даль
ней системы .фототелеграф
ной передачи газетных по
лос. Скоро вступят в строй 
новые линии такой связи, и 
тогда «Правда» в большин
стве районов страны будет 
печататься .практически од
новременно с Москвой, до
ставка газеты читателям еще 

W  более ускорится.
Широк и разнообразен по

ток информации, которую 
ежедневно получает «Прав
да». 105 постоянных кор
респондентов газеты, в том 
числе 42 зарубежных, пере- 

■ дают ее по телефону и теле
тайпам. В редакцию посту

пают материалы ведущих ин
формационных агентств ми
ра. Одним из,самых ценных 
источников информации слу
жат письма трудящихся — 
за день в «Правду» приходит 
сейчас свыше 1.200 писем.

Выписав газету на 1973 
год, вы узнаете о всех важ
нейших событиях в нашей 
стране и за рубежом. Их 
прокомментируют видные 
обозреватели, партийные и 
общественные деятели, спе
циалисты. Как и ныне, каж
дую неделю будут помещать
ся международные обзоры, 
более систематично : эко
номические, сельскохозяйст
венные, научные, литератур- ^  
ные обозрения. \

Тематика «Правды» так 
же многообразна, как сама 
жизнь. Главное в деятельно
сти газеты ■— глубокое разъ
яснение внутренней и внеш
ней политики нашей партии,- 
мобилизация всех сил народа 
на осуществление решений 
XXIV съезда КПСС. В 1973 
году вы найдете на ее стра
ницах уже привычные руб
рики: «Вопросы теории», 
«За строкой решений XXIV 
съезда КПСС», «Политиче
ские беседы», «Наука управ
лять», «Рождено соревнова
нием», «Власть над землей», 
«По карте строек»_и другие, 
а также новые разделы по 
проблемам экойомического и. 
культурного строительства, 
социального развития наше
го общества, борьбы за вы
полнение девятого пятилет
него плана.

Постоянное место в газете 
занимают материалы о жиз
ни партийных организаций. 
«Правда» продолжит обсуж
дение ряда важнейших воп
росов, связанных с активно
стью и ответственностью 
коммунистов, деятельностью 
партийных комитетов и пер
вичных организаций. Особое

внимание в 1973 году будет 
уделено подготовке к пред
стоящему обмену партийных 
документов. В серии очерков 
«Коммунисты семидесятых» 
газета расскажет о лучших 
из лучших представителях ’ 
нашей великой партии.

«Правда» широко освеща
ет проблемы науки, образо
вания, литературы и искус
ства. Читатель познакомится 
с новыми достижениями со
ветских ученых во всех обла
стях знания, вместе с кор
респондентами газеты «по-4 
бывает» в научных лабора
ториях, институтах, экспеди
циях. Намечена публикация 
серий, материалов о разви
тии высшей и средней шко
лы, семейном воспитании. 
На страницах газеты высту
пят известные пиЬатели, ар
тисты, художники и музы
канты. Вы узнаете о новых 
книгах и кинофильмах, спек
таклях и выставках. •

Редакция намерена в 
1973 году уделять еще 
больше места вопросам тор
говли, бытового и культур
ного обслуживания трудя
щихся — всему, от чего не- 

'посредственно зависит даль
нейшее повышение благосо
стояния народа.

И, конечно, «Правда» бу
дет постоянно публиковать 
письма читателей, обзоры 
редакционной почты, мате
риалы по сигналам с мест. 
Читатель — главный кор
респондент, друг и советчик 
газеты.

Каждый подписчик «Прав
ды» может быть уверен, что 
он найдет на ее страницах 
всестороннюю информацию1 
и материалы на темы, кото
рые определяют главное со
держание нашей жизни, на
шей борьбы за новые успехи 
коммунистического строи
тельства.

Дорогая редакция! В эти памятные для тружеников всего 
мира дни мне, человеку преклонных лет, свидетельнице за
рождения и становления нашего замечательного многоиацио-  ̂
нального государства, хочется почтить память тех, кого нет 
среди нас, кто своей жизнью заплатил за торжество револю
ции.

Их много, верных сынов партии. С одними мне прихо
дилось встречаться и работать, других я не видела, но 
хорошо помню, какую силу придавали нам, простым рабо
чим, их боевой дух, их непримиримость к врагу, их способ
ность крепко держать в руках Красное знамя борьбы до 
последнего дня своей жизни, до последнего вздоха.

В канун годовщины Октября мы е глубоким уважением 
произносим имена славных борцов за дело революции, чьи 
судьбы прошли через Томск — Г°Р°П славных революцион
ных традиций, и Нарымский край, бывший местом ссыпки. 
Я. М. Свердлов, В. В. Куйбышев, С. М. Киров, Н. Н. Яковлев 
— эти имена знает каждый школьник. Мне и моим старым то
варищам хочется, чтобы нынешнее поколение узнало еще од
но имя, которое для нас, сибирских рабочих-кожевников, ос
танется навсегда дорогим.

Он тоже был рабочим-кожевником, большевик с 1904 года 
—Иван Ванифатьевич Присягни, слушатель>ленинской школы в 
Лонжюмо. За активную работу в большевистской организации 
Присягин был выслан в 1911 году в село Парабель Нарымско- 

• го края, бежал оттуда и был кооптирован в состав Барнауль
ского комитета РСДРП. Снова суд и каторга, теперь уже на 
Ангаре. После Февральской революции Присягин вернулся

на Алтай и стал у руководства Центральным бюро профсою
зов в Барнауле, разоблачал меньшевиков и эсеров, отстаивал 
ленинские идеи пролетарской революции. В 1918 году пал от 
рук белогвардейцев.

Мне вспоминается 1923-и год, шестой год Великого Октяб
ря. На Томской фабрике механического производства обуви, 
с которой связана вся моя жнзнь, состоялся митинг, посвя
щенный чествованию памяти славного большевика, рабочего- 
кожевника И. В. Присягина. К нам пришли шефы—курсанты 
артиллерийской школы, принесли в подарок настенный порт
рет Присягина, выполненный самодеятельным художником. 
Мы подарили курсантам необычный памятный сувенир — ог
ромный, метра полтора высотой, кожаный сапог.

На митинге были сказаны волнующие слова: «Пусть смерть 
этого выдающегося товарища и память о нем послужат нам 
путеводным маяком в океане грядущей мировой .революции, 
которая соединит все народы в единый братский трудовой 
союз».

Эти слова я цитирую не по памяти. Я нашла в своем архиве 
журнал «Голос кожевника», в котором были помещены порт
рет И. В. Присягина и статья, послужившая основой для тор
жественной речи на митинге. . *

Этот журнал воскресил в памяти дорогие мне имена и со
бытия, еще раз напомнил о том, что наше счастье, счастье 
будущих поколений — лучший памятник тем, кто отдал свою 
жизнь за святое дело революции. ц кривоШЕЕВА,

г. Томск.

Несколько дней назад в 
большом зале Дома полити
ческого-просвещения обкома 
КПСС в торжественной об
становке Томской областной 
организации общества «Зна
ние» было вручено Красное 
знамя»В'ЦСТ1С tr Министер
ства культуры СССР за луч
шие показатели в культурно- 

.шефской работе на селе.
— Я рад вручить эту вы

сокую награду, — сказал, 
передавая знамя председате
лю правления Томской орга
низации общества «Знание» 

. . академику АМН СССР И. В. 
\ Торопцеву, представитель 
,‘ чЦЬС профсоюза работников

культуры А. А. Шевелю- 
хин. О том, что томичи до
стойны этой награды, гово
рят итоги их работы за по
следние годы. Только за
1971 год и шесть месяцев
1972 года 258 преподавате
лей-' кафедр общественных 
наук томских вузов выезжа
ли ца село и прочитали тру
женикам сельского хозяйства 
около 1.300 лекций. При
чем большая их часть 15ыла 
прочитана в небольших насе
ленных пунктах всех 15 рай
онов области. Почти треть 
этих лекций была посвяще
на приближающейся, знаме

нательной дате — 50-летию 
СССР.

Преподавателями томских 
вузов проведено на селе 22 
теоретические конференции, 
шесть семинаров и шесть те
матических вечеров и днепу-. 
tobi В пяти районах состоя
лись «дни науки», на кото
рых, также выступали уче
ные.

На знамени, которое те
перь будет вечно храниться в 
Томской областной органи-: 
зации общества «Знание»,— 
портрет В. И. Ленина и сло
ва: «За культурно-шефскую 
работу на селе».

Л. ВАСИНА. •

Замечательное письмо 
прислала нам Ираида Ва
сильевна Кривошеева. Мы 
присоединяемся к ее призы
ву в канун Октября почтить 
память славных сынов рево
люции.

Навсегда останется в йа- 
шей памяти имя большеви- 
ка-ленинца, рабочего Ивана 
Присягина. Сын крестьянина 
Рязанской губернии И. В. 
Присягин мальчиком по
ступил на одну из кожевен
ных фабрик Москвы и од
новременно на рабочие ве
черние курсы. Во время ре
волюции 1905 года он яв
ляется членом рабочего 
кружка РСДРП, активно 
участвует в профессиональ
ном движении рабочих-ко
жевников. В 1911 году Сте
пан (партийная кличка При
сягина) в числе пяти других 
московских большевиков де
легируется кожевниками Да
ниловского района в Лонжю
мо, близ Парижа, в школу 
пропагандистов, основанную 
В. И. Лениным.

Среди его товарищей по 
школе был Серго Орджони
кидзе, отличавшийся пыл
ким темпераментом и готов
ностью, не задумываясв, при- 

. нести себя в жертву интере
сам партии. Преподавали в 
школе А. В. Луначарский, 
Н. К. Крупская и, конечно, 
сам В. И. Ленин, который 
много Времени проводил со

ние нелегальной литературы 
Присягину угрожало вто- 
.ричное предание суду, но в 
августе 1912 года ему уда
лось бежать. В сентябре это
го же года член Барнаульско
го комитета РСДРП Иван 
Алексеевич Тяпкин (новое 
подпольное имя Присягина) 
снова попадает В лапы поли
ции. Его допрашивает по
мощник начальника Томско
го губернского жандармского 
управления полковник Ко
ровников. Жандарм ликует: 
крупная птичка с помощью 
провокатора попалась в его' 
сети. Выпускник пропаганди
стской школы большевиков, 
руководимой самим Лени
ным, — в его руках!

Суд и — каторга на Анга
ре.

Вот вехи жизни Присяги
на после Февральской рево
люции: борьба за большеви
зацию Барнаульского Сове
та, победу Великой Октябрь
ской социалистической рево
люции на Алтае. В феврале 
1918 года его избрали пред
седателем Алтайского гу
бернского комитета партии.

Победная поступь первых 
мирных советских месяцев 
на Алтае в конце мая 1918 
года была нарушена русской

с « ш а ,еМ »»: . « с е  с « и  
обедал, отдыхал, совершалт — г
экскурсии в Париж.

Окончив школу одним из 
первых, Присягин возвратил
ся в Москву. На нелегаль
ном собрании он был аресто
ван, выслан в Нарымский 
край. Здесь за распростране-

верх. 15 июня 1918 года от
ряды Красной Гвардии орга
низованно отступили из Бар
наула. Присягни отходил, с 
отрядом Сулина.

Однажды вместе с предсе
дателем ревкома Цаплиным 
и другими советскими работ
никами Присягин отправился

в разведку. В деревне Лу
ковке эсер Филимонов опо
знал в прохожем «землеме
ре» большевика Присягина. 
В застенке эсеры и меньше
вики вкупе с белогвардейца
ми свели с ним старые сче
ты. Мужественно', героиче
ски перенес он издеватель
ства и пытки. В ночь на 
26 сентября 1918 года И. В. 
Присягин пал от рук бело- 
1вардейцев.

— Какая пламенная 
жнзнь, какой яркий пример 
борца за народное дело, — 
говорит Ираида Васильевна, 
показывая мне портрет При
сягина. Мы рассматриваем с 
нею пожелтевшие от време
ни документы. Волнующие 
свидетели тех лет!

На старенькой фотогра
фии — группа активистов 
Томской, бывшей Шамарин- 
ской, обувной фабрики (ны
не в ее здании разместилась 
кондитерская фабрика).
1922-й год. Суровые, уста
лые лица рабочих. В этих 
лицах есть что-то общее, ха
рактерное для облика рабо
чих тех лет. Одно — моло
дое, интеллигентное — вы
деляется среди других.

— Такой я была 50 лет 
назад, — вспоминает Ираи
да Васильевна. — Работала 
закройщицей (шили мы во
енную обувь), была активи
сткой женотдела фабрики.

- Жизнь в то время была тя
желой, но интересной. Рабо
тать пришлось с тринадцати 
лет, едва успела закончить 
три класса приходской шко
лы. Вот сохранилась самая 
первая моя расчетная книж

ка. До сих пор храню свои 
билеты различных обществ и 
ячеек — МОПР, «Друг ин
валидов», «Долой неграмот
ность», «Друг детей»,. Крас
ный Крест, Осоавиахим, 
«Безбожник» и другие.

В январе 1920 года в 
Томск приехал М. И. Кали
нин. На всю жизнь запомни
ла я его страстную речь на 
конференции беспартийных 
трудящихся. Всероссийский 
староста призывал нас стро
ить новую жизнь, беззаветно 
отдавать общему делу все 
свои силы. Я тогда клятву 
себе дала: так поступать в 
жизни, как призывал нас 
Михаил Иванович.

Сейчас Ираиде Васильев
не 75 лет. Ни на один день 
не отошла она за всю свою 
долгую жизнь от общест
венных дел. «День сухаря» 
— молодая активистка жен
отдела возглавляет сбор су
харей, чтобы отправить в 
центр России, как просил 
Ленин. И сколько было еще 
таких «дней» •— дней помо
щи и гражданской солидар
ности.

В декабре 1940 года Ира
ида Васильевна проводила 
сына в армию. За два дня 
до начала войны он rfkcajl из 
Белоруссии: «Мама, теперь 
вы можете гордиться: у вас 
сын— танкист, и как только 
партия и народ прикажут ид
ти в бой, ваш сын первый 

. вступит в него за нашу Ро
дину».

Больше вестей от него не 
получала. О смерти сообщи
ли лишь в 1942 году. Це ве
рится матери в смерть сына.

— Вот читаю книгу о пар

тизанах Белоруссии, — рас
сказывает Ираида Васильев
на, мелькнула фамилия: 
Кривошеев. И сердце заны
ло- не мой ли Боренька? Во
евал в партизанах, сообщить 
о себе не мог. А где и как 

' погиб? Кто £>ы сообщил...
Получив конверт с черной 

вестью, пошла убитая горем 
.женщина к военному комис
сару, рассказала ему о пу
стой сыновьей койке, кото
рая не дает покоя сердцу ма
тери.

— Ну что ж, — сказал 
ей’комиссар, — отдам я тебе 

! в сыновья самого лучшего 
своего командира. Бывший 
сирота, он оценит вашу лас
ку и заботу.

И правда, на второй же 
день пришел к Ираиде Ва
сильевне симпатичный паре
нек с двумя треугольника
ми в петлицах. Представил
ся: Волгах Моисей Ивано
вич.

С первого взгляда пригля
нулся молодой командир. 
Правда, стеснялись его сна
чала, все не могли приду
мать, как звать его по-до
машнему. Так и звали по 
имени и отчеству. Уважали, 
любили, души в нем не чая
ли.

Но недолгим было и это 
счастье. Моисей Иванович 
уехал на фронт. Последнюю 
весточку с дороги прислал: 
«У вас в Томске, — писал 
он, * -  я никакой Сибири не 
видел. А здесь — настоящая 
Сибирь». Успокаивал и сам 
верил в победу. Да, видно, не 
судьба: погиб в бою. А вско
ре еще один удар обрушил
ся на голову: из действую
щей части прислали фото
графию мужа с завещанием 
на обратной стороне: «В слу
чае моей гибели прошу сооб
щить об этом семье. Пишу 
под артиллерийским обстре
лом. 6 сентября 1942 года». 
А следом и сама похорон
ная: «Ваш муж Иван Филип
пович... верный воинской 
присяге, проявив геройство и 
мужество... в боях под Ле
нинградом был ранен н 
умер от ран 8 сентября 
1942 года».

Клятву, что приняла Ира
ида Васильевна, слушая Ка
линина, она сдержала.. За 
всю жизнь ни разу не посе
тила ее мыслишка, чтобы 
для себя одной житщ в сто
ронку от людей отойти. 75 
лет, а она по сей день неуго
монна. 15 лет — бессмен
ный домком, 11 лет — на
родный заседатель. Летом 
много сил отдает озелене
нию исторических и памя-В- 
ных мест Томска.

Прощаясь, Ираида Ва
сильевна просит звонить ей, 
если что, только рано утром 
или поздно вечером. «Днем 
меня Дома не застанете».

Эту душевную неувядае- 
-мость я отношу за счет тех 
высоких и благородных об
разцов, которым следовала 
всю свою жизнь простая рус
ская женщина. Один из них 
— большевик-ленинец Иван 
Ванифатьевич Присягин.

В. МОИСЕЕВ.

Свыше 30 миллионов тонн нефти переработал за 8 лет 
Плоцкий нефтехимический комбинат — флагман поль
ской химии, построенный с помощью Советского Срюза. 
Сейчас здесь из советской нефти вырабатывается сорок 
различных продуктов, имеющих важное значение для на
родного хозяйства республики.

НА СНИМКЕ: новые установки предприятия.
Фото ЦАФ—ТАСС.

В С Т Р Е Ч А  П О С Л О В

5 0 - л е т н ю  С С С Р  п о с в я щ а е т с я
ПРАГА. Новыми поста

новками произведений совет- 
cftix и русских авторов .гото
вятся встретить 50-летне 
Советского Срюза театры 

• Праги. Первой юбилейной 
премьерой станет опера «Де
сять дней, которые потрясли 
мир» композитора М. Кар- 
минского по известной книге 
Дж. Рида. Постановка этой 
оперы —- значительное со
бытие в истории Пражского 
национального театра.

Вслед за этой 'премьерой, 
которая состоится 2 -ноября, 
национальный, театр покажет 
«Грозу» А. Островского, ко
торая ставилась на главной 
сцене республики лишь од
нажды — в 1919 году.

К 50-летию СССР будут 
поставлены «Золотая каре
та» Л. Леонова, «Послед
ние» М. Горького, .«Иркут
ская история» А. Арбузова.

В дни традиционного ме- 
сячника чехословацко-совет
ской дружбы, который нач
нется 7 ноября, выпускни
ки театрального факультета 
Пражской академии искусств 
покажут литературно-драма
тическую композицию по мо
тивам поэм А. Вознесенско
го. В поэтическом цафе 
«Виола» в эти дни будет4 ор
ганизован цикл вечеров, 
посвященных творчеству 
М. Лермонтова, А. Блока, 
Маяковского, современных 
советских поэтов. В оригина-

‘ ле и в переводе на чешский 
язык стихи будут читать 
крупнейшие артисты Праги.

БРАТИСЛАВА. В Марти
не — крупном промышлен
ном и культурном центре 
Словацкой Социалистиче
ской Республики, состоял
ся общесловацкий семинар 
лекторов, пропагандистов, 
партийных работников, по
свящённый 50-летию образо
вания Советского Союза. < 
Главные доклады были сде
ланы на темы: «Историче
ские условия образования 
СССР», «Советский Союз 

—. единая семья равноправ
ных народов», «КПСС и ос
новы советской политиче
ской системы».

ВАРШ АВА. «Мои встре
чи с советским человеком», 
«По законам братства», «Зо
лотой юбилей Страны Сове
тов —. наш праздник» — та
ковы темы постоянных руб
рик и передач, которыми от
мечают газеты и телевиде
ние Катовицкого воеводства 
50-летие образования СССР.

Воеводский комитет
ПОРП, местное отделение 
общества польско-советской 
дружбы и Союз журнали
стов объявили конкурс на 
лучший материал, посвящен
ный юбилею Страны Сове
тов. Лучшие репортажи вый
дут в свет отдельным изда
нием.

(ТАСС, 31 октября).

■
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Преступная вылазка реак
ционных сил Чили против 
правительства Народного 
единства вызвала волну воз
мущения и протеста трудя

щихся страны. Трудовой на
род и молодежь Чили еди
нодушно поддерживают пра
вительство Сальвадора Аль
енде и народные завоевания.

Н А СНИМКЕ: молодеж

ная демонстрация в Сантья
го в поддержку правитель
ства Народного единства, 
возглавляемого С. Альенде.

Фото АДН— ТАСС,

НОВОЕ
ПРЕСТУПЛЕНИЕ
ИЗРАИЛЯ

ДАМАСК, 30 октября. 
(ТАСС). Тель-Авив, совер
шил новый агрессивный акт 
против Сирийской Арабской 
Республики. Группа изра
ильских саколетов подверг
ла сегодня утром бомбарди
ровке населенные пункты 
Дума, Айн ас-Сахна, Хорна 
и Айн ас-Сахиб, расположен
ные в непосредственной бли
зости от сирийской столицы.

Жертвами бандитской вы
лазки вновь стали мирные 
жители. По предваритель-, 
ным данным, только в одном 
из населенных пунктов, под
вергшихся налету, 3 челове
ка убито, 7 ранено.

ЗАПАДНЫЙ БЕРЛИН, 
31 октября. (ТАСС). Вчера 
здёсь в здании бывшего 
контрольного Совета состоя
лась встреча послов СССР, 
США, Франции и Велико
британии. Как отмечается 
в распространенном по окон

чании встречи коммюнике, 
послы продолжили обмен 
мнениями • по вопросам, 
представляющим взаимный 
интерес. Встреча проходила 
в деловой и конструктивной 
атмосфере. Была достигнута 
договоренность провести оче
редную встречу 31 октября.

В Ы С О К А Я  О Ц Е Н К А

НЬЮ-ЙОРК, 30 октября. 
(ТАСС). Высокую оценку со
ветским исследованиям в об
ласти океанологии дал по
мощник морского министра 
США по научно-исследова
тельским и опытно-кон
структорским работам д-р 
Роберт Фрош. «Советские 
океанологи ведут грандиоз
ные исследования, в основе 
которых лежат оригиналь
ные научные идеи», — зая- 
вил д-р Р. Фрош в интер
вью,» опубликованном в 
«Нью-Йорк тайме».

Делегация американских 
океанологов недавно побы

вала в Советском Союзе по 
приглашению Государствен
ного комитета Совета Мини
стров СССР по науке и тех
нике.

«Советские ученые в неко
торых случаях ведут более 
сложные исследования, чем 
мы проводим в США», — 
отметил д-р Фрош. В СССР 
имеется прекрасная база 
для исследований. В распо
ряжение ученых выделено 
большое количество научно- 
исследовательских судов для 
проведения всесторонних 
изысканий, отметил помощ
ник морского министра 
США.

Пресс-конференция министра иностранных дел В Р П  Р Ю В
' ПАРИЖ, 31 октября. 
(ТАСС). Министр иностран
ных дел Временного револю
ционного правительства Рес
публики Южный. Вьетнам,, 
глава делегации ВРП РЮВ 
на парижских переговорах 
по Вьетнаму Нгуен Тхи 
Бинь, выступая здесь на 
пресс-конференции, заявила, 
что на протяжении четырех 
лет работы парижского сове
щания по Вьетнаму делега
ции ВРП РЮ В и ДРВ про
являли серьезный подход и 
добрую волю в целях дости
жения мирного урегулирова
ния вьетнамской проблемы 
на основе обеспечения ко
ренных национальных прав 
вьетнамского народа и права 
на самоопределение населе
ния Южного Вьетнама. /

Она напомнила о том, что 
в целях прогресса перегово
ров правительство ДРВ с 
полного согласия ВРП РЮВ 
проводило конфиденциаль
ные переговоры с правитель
ством США и 8 октября вы
ступило с новой, важной 
инициативой: выдвинуло про
ект «соглашения о прекра
щении войны и восстановле
нии мира во Вьетнаме». В 
ходе состоявшихся перегово
ров текст соглашения был 
окончательно разработан 
обеими сторонами. Амери
канская сторона предложила 
график подписания этого со
глашения.

Однако впоследствии, под
черкнула Нгуен Тхи Бинь, 
американская сторона, со
славшись на «трудности в

Сайгоне», потребовала про
должения переговоров.

Если соглашение будет 
подписано в назначенный 
срок, будет положен конец 
варварской войне, .прекра
щения которой требует на 
протяжении всех последних 
лет все человечество, заяви
ла Нгуен Тхи Бинь. Если же 
подписание не состоится и 
война будет продолжена, 
вся ответственность за по
следствия затягивания вой
ны ляжет на правительство 
Соединенных Штатов. .

Министр иностранных дел 
ВРП РЮ В подчеркнула, что 
Соединенные Штаты долж
ны прекратить поддержку 
марионеточного «президен
та» Тхиеу и выполнить взя

тые на себя обязательства. 
Со своей стороны, отметила 
Нгуен Тхи . Бинь, Народные 

вооруженные силы освобож
дения Южного Вьетнама с 
момента подписания согла- - 
шения будут строго выпол
нять все положения этого до
кумента, а ВРП РЮ В пред
примет необходимые ’ кон
сультации по решению внут
ренних проблем Южного 
Вьетнама.

Мы стремимся к миру, к 
справедливому решению 
проблемы Вьетнама, отмети
ла в заключение Нгуен Тхи 
Винь. Ничто не сможет поко
лебать решимость народа 
Южного Вьетнама защитить 

. свою независимость и сво
боду.

\
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И Ж ИТЬ ПОМОГАЕТ

Шестой день проходит в Томске праздник искусств, 
посвященный 50-летию образования Союза ССР. Шестой 
день под сводами Дворца зрелищ и спорта гремят апло
дисменты в адрес гостей из братских республик. Наши 
корреспонденты побеседовали с рядом участников празд
ника. Вот что они рассказали:

Вероника Гарштя, Народ
ная артистка Молдавской 
ССР, художественный руко
водитель заслуженной хо
ровой капеллы Молдавии 
«Дойна»:

— Наш коллектив счита
ет для себя большой че
стью представлять искусство 
Молдавии на таком праздни
ке, посвященном полувеко
вому юбилею союза свобод

ных советских народов. Мы 
очень благодарны томичам 
за тот необычайно теплый 
прием, который мы здесь 
встретили, за ту творческую 
атмосферу, которая неиз
менно сопровождает все на
ши выступления.

Наша капелла постара
лась показать разные на
правления своего творче
ства: исполнялись народные

песни, произведения совет
ских композиторов, русская 
и зарубежная классика. Наш 
коллектив — старейший в 
республике. Он создан сорок 
лет назад из самодеятельно
го хора, которым руководил 
известный музыкант про
фессор К. К. Пигров. Сей-, 
час в нашем репертуаре бо
лее семисот произведений, в 
том числе такие, как «Рек
виемы» Моцарта и Верди, 
«Песнь о лесах» Шостако
вича, «Казнь Степана Рази
на» Свиридова и другие. 
Мы активно сотрудничаем 
со многими молдавскими 
композиторами — Лунгулом,

Златоткачем, Загорским, 
Стырчей. В юбилейную про
грамму мы, в частности, 
включим большую ораторию 
о Молдавии, написанную 
Стырчей.

— Вероника Александ
ровна, что вы думаете о рас
пространении а-капелльного 
пения за последние годы?

— Действительно, попу
лярность пения а-капелла, 
да и вообще хорового пения 
за последнее время возра
стает. И это отрадное • яв
ление. Но для того чтобы 
массовое хоровое искусство 
было поставлено на проч

ную основу, нужно- приоб
щать к нему человека с 
раннего детства. Вот поче
му, на мой взгляд, огромное 
значение имеет улучшение 
преподавания музыки в шко
лах, да и вообще дело эсте
тического воспитания, подра
стающего поколения:

• — Что бы вы хотели пе
редать нашим читателям? -

— Пожелания всего 
наилучшего в связи с приб
лижающимся праздником и 
большой привет от братской 
Молдавии.

Эдуард Сепашвили, ху
дожественный руководитель 
грузинского вокально-инст
рументального ансамбля 
«Лале»: *

— Мы рады выступить 
посланцами со'лнечной Гру
зии на празднике искусств 
в Сибири. Мы благодарны 
томичам за. их теплый, поис
тине сибирский прием.

Как уже, видимо, знают 
те томичи, кто побывал на 
наших концертах, основное 
направление в деятельности 
нашего коллектива — стрем
ление перенести .на совре
менную эстраду грузинскую 
народную песню с ее харак
терным многоголосием, а 
также песни других наро
дов нашей страны. Болыцое 
внимание мы уделяем рус
ской песне. .

К нынешнем составе кол
лектив существует с 1969 
года. Он создан на базе ра
нее существовавшего квар
тета. Естественно, расшире
ние ансамбля значительно 
увеличило наши возможно
сти, в частности, в области 
освоения восьмиголосного 
грузинского традиционного 
пения. Активно мы сотруд
ничаем с нашими композито
рами — Г. Цабадзе, Р. Ла- 
гидзе, О. Тевдорадзе, рядом 
молодых авторов.

Творческие планы? Мы 
рассчитываем сейчас объе
хать всю Сибирь, побьк 
вать даже в Якутии. А в 
юбилейные дни. мы б^дем в 
Москве? Что пожелать чита

телям? Всего самого добро
го.

Виктор В у я ч и ч , заслу
женный артист Б е л о р усск о й  

• ССР, лауреат всесоюзного и 
международных конкурсов 
песни:

— Я и не думал стать 
профессиональным певцом. 
Но пел с детства. Сначала в 
школьной самодеятельности, 
потом в зайодской,’ я ведь 
по профессии токарь. Потом 
Балтийский »флот — и сно
ва песня. Здесь посоветова
ли учиться, и я уехал в 
Минск, поступил в му
зыкальное училище, а с 
третьего курса был принят 
в консерваторию. В 1966 го
ду стал посланцем Белорус
сии на Первом всесоюзном 
конкурсе советской песни. 
Конкурс был очень сложным. 
Надо было петь тринадцать 
произведений, отражающих 
историю Советского государ
ства в песне. Мне удалось 
завоевать первое место. Этот 
конкурс в большой степени 
определил то, что я посвя
тил свою жизнь песне. А 
потом были конкурсы «Зо
лотой Орфей» (Болгария, 
1967 год), «Братиславская 
лира» (1971) и в Чили, в 
городе Винья дель Мар, и 
другие.

— Что вам, как исполни
телю, дали эти конкурсы?

— Встреча с певцами и 
песнями различных стран 
помогла понять, по какому 
путц нужно идти, в чем-то 
обогатила и, конечно же, 
утвердила меня в моей твор
ческой позиции. Я исполняю 
только советские песни. Их 
строй, их мысли мне беско
нечно близки, меня волнуют 
чувства и мысли моего со
ветского современника. И 
потом, каждый конкурс — 
это экзамен, к которому го
товлюсь с большим чувст
вом ответственности.

* * ★
НА СНИМКАХ: выступа- 

ет ансамбль «Лале»; поет 
Виктор Вуячич.

КИНОЭКРАН
Н О Я Б Р Я

Ф У Т Б О Л П Я Т Ь  С Т У П Е Н Е К  В Н И З
Футбольные команды ше

стой зоны второй лиги 
класса «А» закончили за
тяжной марафон, длившийся 
полгода. К финишной лен
точке они подошли растя
нувшейся цепочкой. Первы
ми завершили трудную ди
станцию футболисты Куз
басса. Они намного опереди
ли своих соперников. В 36 
встречах кемеровские игро
ки забили, 80  голов, боль
ше, чем по два за матч. 
Вряд ли этим может .похва
стать хоть один футбольный 
коллектив страны.
, Лишь в последних турах 
решилась судьба второго ме
ста. У  игроков семипалатин
ского «Спартака», в течение 
всего сезона наступавшего 
на пятки «Кузбассу», в 
конце дистанции нервы не 
выдержали. Они допустили 
несколько сбоев. Этим вос
пользовались омичи. «Ир
тыш» стремительно фини
шировал и, набрав одинако
вое со «Спартаком» количе
ство очков, опередил его по 
соотношению забитых и 
пропущенных мячей.

По своему составу шестая 
зона выглядела довольно 
пестро. Вместе с сильными, 
интересными командами, та
кими, как «Кузбасс», «Ир
тыш», «Спартак», были н 
откровенно слабые — «Чка- 
ловец», «Зауралец», чим
кентский «Металлург». Но
восибирцы, замкнувшие тур
нирную таблицу, еще раз 
доказали, что волевое реше
ние федерации футбола 
РСФСР о включении коман
ды в розыгрыш не по спор
тивному принципу ни к чему 
хорошему привести не мо
жет.

«Томлес» занял седьмое 
место в зоне. По сравнению с 
прошлым сезоном он сделал 
пять шагов назад. Если год 
назад команда претендовала 
на первое место, то в нынеш
нем сезоне было время, ког
да игроков и любителей одо
левали сомнения: войдет ли 
она в первую десятку? Чем 
объяснить такое резкое 
ухудшение спортивных пока
зателей?

Ответ на этот вопрос, по
жалуй, могут ..дать послед
ние два матча на томском 
стадионе «Труд». «Томлес», 
принимая команды «Енбек» 
и «Автомобилист», замкнув
шие первую десятку, сыграл 
темпераментно, наступатель
но, а главное — результа
тивно. Это были его самые 
яркие игры, самые значи
тельные победы. Если • бы 
команда всегда действовала 
так напористо, с такой отда
чей сил, тогда бы'не -было 
многочисленных бесцветных 
ничьих, которыми заканчи
вались многие игры томских 
футболистов даже на собст
венном поле.
„ Душа футбола — атака. 

Безнадежно прошли време
на, когда команды выстраи-^

, вали у своих ворот «бетоны» 
и «сверхбетоны». Сейчас де
ло идет к осуществлению 
принципа: «Все в атаке — 
все в Обороне». Мог ли 
«Томлес» исповедать атаку
ющий футбол?

Да, мог. Насколько позво
ляли судить замыслы трене
ров В. М. Абасова и В. Т. 
Ченцова, они почти никогда 
не придерживались оборони
тельной ' тактики. Большин
ство замен, которые произ
водились во время игр, тоже 
были предприняты с целью 
усиления атакующей мощи. 
Для того чтобы атаковать, 
у «Томлеса» были все воз
можности.

Во-первых, у томичей в 
этом сезоне по-прежнему бы
ла самая надежная защита 
во* всей зоне. На воротах, 
меняя друг друга, стояли не
плохие, можно сказать, рав
ноценные вратари И. Швы- 
ков и В, Саломахин. Поэкс
периментировав. немного с 
составом защитников, коман
да остановилась на Ю. Меле- 
хине, А. Путинцеве, 
Б. Фальковском и А. Щерби
не. Если учесть, что место в 
защите могли еще -занять 
В. Куц и В. Язовских, то 
можно говорить и о доста
точной скамейке для замены 
игроков на случай травм.

«Томлес» пропустил в ны
нешнем сезоне меньше всех 
голов в свои ворота — 23. 
Защитники во главе с капи
таном Б. Фальковским сы
грали прочно, основательно 
и разнообразно. Они доверя
ли друг другу, понимали с 
полуслова любой замысел 
партнера. И еще... Они поч
ти никогда не играли на от
бой. Ю. Мелехин и А. Щер
бин постоянно подключались 
к атакам. С их подач был за
бит не один гол. Когда в на
падении не ладилось, на 
штрафную площадку сопер
ников уходил даже цент
ральный защитник А. Пу- 
тинцев. И забивал голы. 
Можно сказать, что защитни
ки «Томлеса» играли в со
временный атакующий фут-' 
бол.

Казалось бы, имея такую 
мощную поддержку за спи
ной, полузащитники и на
падающие должны были без 
оглядки и страха за тылы 
идти вперед и выполнять 
свое предназначение — за
бивать голы. Увы, по мере 
удаления от своих ворот 
«Томлес» действовал хуже 
и .хуже. То, чем отличалась 
команда в , прошлом сезоне
— молниеносными контрата
ками, длинными диагональ
ными передачами, выводя
щими на-удар крайних напа
дающих, точным, ювелир
ным пасом, — ушло в это 
лето безвозвратно. В 1 боль
шинстве матчей томичи гре
шили -мелким, зачастую не
точным . пасом, передержкой 
мяча, замедленностью атаки.

’Кто только не перебывал 
в средней линии «Томлеса»
— В. Соколухин и Г. Гри
шин, В. Куц и В. Пашинин,

В. Житкус и А. Абасов,
A. Степанов..^ Почти поло
вина команды. Лишь к осени 
здесь прочно обосновались
B .  . Соколухин, В. Куц и 
Г. Гришин. Всегда энергич
но, с полной отдачей сил, 
поспевая от обороны к ата
ке, играл В. Куц. Но такая 
игра хороша, если, рядом 
есть партнер, вносящий в 
движение осмысленность. В 
прошлом году таким был 
В. Соколухин. Нынешний се
зон он провел слабее. На не
го по-прежнему делалась 
ставка как на. ключевого иг
рока, вся игра шла через 
него, а он со своей ролью 
справлялся заметно хуже. 
Неровно сыграл Г. Гришин. 
У него были и великолепно 
проведенные матчи, и серые, 
в которых он мало чго пока
зывал.:

Самых больших упреков 
заслуживает у «Томлеса», 
конечно, линия нападения. 
33 забитых в 36 матчах гола 
— это визитная карточка, 
которая не делает чести 
форвардам. Только благода
ря их инертности команда 13 
матчей свела к неинтерес
ным, маловыразительным 
ничьим. Очевидно, что 
тренеры делали большую 
ошибку, когда в первом 
круге не ставили на матчи 
К. Чепаса. Ведь бывало, 
когда он, выходя на послед
них 15 минутах, «делал пого- . 
ду» и забивал победный гол. 
Право на место в основном 

.составе К. Чепас доказал са
мым наглядным способом. 
Он забил почти половину- 
16 мячей из‘33.

Сейчас говорят, что не 
везло Ю. Изюмцеву. Цент
ральный нападающий, за
бивший два мяча за се
зон. — какое уж тут везе
ние! Он умудрялся не по
падать по пустым воротам 
с нескольких метров. И 
трудно сказать, чего здесь 
больше: невезения или от
сутствия элементарного тех
нического мастерства.

Мало провел голов в воро
та соперников и А. Абасов. 
В начале сезона подавал на
дежды упорный, целеустрем
ленный в тренировках моло
дой нападающий Ю. Медни

ков. Но затем, после трав
мы, он занял место на ска
мейке запасных. Медвежью 
услугу оказал команде 
В. Боровик. Частые наруше
ния спортивного режима 
привели к тому, что он’ поте
рял спортивную форму, вы
ступал ниже своих возмож
ностей. В конце концов он 
был отчислен из команды. 
Сейчас поставлен вопрос о 
его дисквалификации и ли
шении звания мастера спор
та СССР.

Впервые за многие годы 
некоторые матчи «Томлеса» 
проходили при полупустых 
трибунах. Такой спад обще
ственного интереса к выступ
лениям когда-то любимой 
команды не случаен. И про
изошел он не только потому, 
что «Томлес» спустился на 
несколько ступенек в табли
це. Случалось, что томичи 
занимали места и пониже, но 
■ трибуны все равно ломились 
от зрителей. За что любите
ли футбола любят К. Чепаса, 
В. Куца, Ю. Мелехина? За 
то, что они все силы отдают 
игре, действуют темпера
ментно, напористо, не щадят 
себя во имя победы. За то, 
что они настоящие спортсме
ны и энтузиасты футбола. К 
сожалению, в нынешнем се
зоне в команде ощущался не' 
только недостаток мастер
ства, но и нехватка энтузи
азма. -Многие футболисты 
выходили на поле с этаким 
безразличием, словно отбы
вали очередной, надоевший 
им самим номер. Вот это 
безразличие и почувствовали 
любители футбола и не смог
ли простить его команде.

Сезон окончен. Подведен 
баланс удач и успехов. Седь
мое место — это не лучшее, 
чего могла .добиться коман
да. Но в конце концов спорт 
есть спорт. Кто-то побеж
дает, кто-то терпит пораже
ние. Главное, чтобы и фут
болисты, и тренеры поняли и 
почувствовали, что для 
побед нужно мастерство. Но 
не только оно. Не менее ва
жно иметь характер, кото
рого так не хватало «Томле- 
су» в нынешнем сезоне. ,

Я. ВОЛОДИН.

ПАМЯТИ ПИСАТЕЛЯ'ПАТРИОТА
КАНЕВ (Черкасская об

ласть), 30 октября. (ТАСС). 
В селе Леплява Каневского 
района, близ которого в 
бою с гитлеровскими захват
чиками пал смертью храб
рых писатель-патриот Арка
дий Гайдар, состоялся ми
тинг тимуровцев, посвящен
ный открытию, гранитного 
мемориального знака на ме
сте гибели писателя. На ми̂  
тинге было зачитано реше

ние горисполкома Канева о 
присвоении А. П. Гайдару 
посмертно звания почетного 
гражданина города.

Свято чтут пионеры па
мять о пнеателе-воине, ко
торый сражался в этих ме
стах в составе партизанско
го отряда имени Чапаева. В 
Каневе построена библиоте
ка-музей Аркадия Гайдара. 
Его имя носит совхоз, мест
ная школа.

САД НА... ПОДОКОННИКЕ
На подоконнике разме

стился сад рижского инжене
ра Яниса Шкипниса. Он соб
рал более 500 видов какту
сов и создал из этих колю
чих растений разнообразные 
по цвету, формам компози
ции. В коллекции — расте
ния Мексики, Аргентины, 
Канады, Бразилии, Боливии, 
Перу. .

■ ’ J* . 1: л 'а , й'.
Коллекция Я. Шкипниса 

экспонировалась на многих 
выставках, с нею знакоми
лись ученые, любители-цве
товоды. ’

Созданием экзотических 
минисадов и композиций в 
Латвии увлекаются многие.

И. МОРА, 
корр. ТАСС.

Рига.

В ноябре на томских экра
нах завершается кинофе
стиваль «Союз равноправ
ных», посвященный 50-ле- 
тию образования СССР. 
Этот месяц посвящен кино
искусству РСФСР.

Центральный фильм ме
сяца — двухсерийная кино
лента «Вой после победы» 
(«Мосфильм»), Кинокартина 
продолжает рассказ о совет
ском разведчике Крылове- 
Крамере, главном герое ди
логии «Путь в «Сатурн» и 
«Конец «Сатурна».

...Казалось бы, все труд
ности позади, война оконче
на, один из опаснейших 
центров гитлеровской раз
ведки разгромлен. Но Кры- 
яов-Крамер оказывается в 
таких сложных обстоятель- 

четвах, что только хладнокро- 
• вне и самообладание спаса
ют его от гибели... (

л  Советским ученым-физи- 
'̂кам, работающим над проб
лемой изыскания нового ви
да ядерной энергии для ис
пользования ее в мирных 
целях, посвящается фильм 
киностудии имени А. Дов
женко «Длинная дорога в 
короткий день» (по роману 
Натана Рыбака). Действие 
фильма происходит в СССР, 
ГДР и США. В главных ро
лях — Николай Олялин и 
Татьяна Самойлова.

Кинолента «Вид на жи
тельство» («Мосфильм») По
вествует о "трагической судь
бе человека, променявшего 
свою Родину на капитали
стический «рай». Фильм 
раскрывает лживость буржу
азной пропагакды, расписы
вающей на все лады преле
сти «свободного мира», раз
облачает методы, которыми 
пользуется иностранная 
разведка для вербовки 
неустойчивых людей.

Кинофильм «Могила
льва» («Беларусьфильм») 
создан по мотивам поэти
ческой легенды,, вот уже 
много столетий быту
ющей на белорусской‘земле. 
Эта легенда в свое время 
легла в основу знаменитой 
поэмы Янки Купалы. На эк
ране — поэтическая история 
о вожде крестьянских бун
тарей Машеке, о его траги
ческой любви, история о 
неукротимой воле народ
ной, о вековечных мечтах 
простых людей, об их борь
бе с угнетателями.

В короткие ноябрьские 
каникулы школьники уви
дят две новые цветные ки
ноленты. «Найди- меня, Ле
ня» («Ленфильм») — экра
низация повёсти В. Осеевой 
«Динка». Фильм адресуется 
не только ребятам, но и их 
мамам и папам, и рассказы
вает о детстве и боевой юно
сти нынешних бабушек и де
душек, которым все мы обя
заны тем, что вот уже болёе 
полувека в нашей свободной 
стране торжествуют идеи

Великого Октября.
...Четверо подростков раз

ных национальностей отпра
вились в поход по местам 
давно отгремевших парти
занских боев.' Об этом путе
шествии увлекательно рас
сказывает фильм «Нас чет
веро».

Из зарубежных фильмов 
ноябрьского репертуара наи
больший интерес представ
ляет итальянский фильм 
«Признание комиссара по
лиции прокурору республи
ки». Кинолента рассказыва
ет о преступлениях .сици
лийской мафии, перед кото
рой представители офи
циальных властей не только 
пасуют, но иной раз входят 
с ней, в сговор, покрывают 
ее преступные махинации.

Веселый детектив о ра
ботниках милиции «Запутан-, 
ные следы» предлагают вни
манию зрителей румынские 
кинематографисты.

В этом же месяце на эк
ран выходят два индийских 
фильма. «Рам и Шиам» — 
кинорассказ о судьбе двух 
братьев-близнецов, один из 
которых рос в богатстве, а 
другой — в бедности. А 
фильм «Мое имя — клоун», 
безусловно, привлечет вни
мание зрителей тем, что в 
нем снимались не только из
вестные индийские актеры 
— отец и сын Радж Капур 
и Риши Капур, но и талант
ливые артисты Московского 
цирка. Это история клоуна, 
который заставляет людей 
смеяться, делает их счастли
выми. В то же время это 
рассказ о человеке, обречен
ном на одиночество среди 
хохочущей толпы.

В ноябрьском репертуаре 
много отличных дроникаль- , 
но-документальных и , науч- ’ 
но-популярных .. кинолент. 
Вот некоторые из них. 
«Хлеб на кленовых листьях»
-— этюды о белорусской 
земле, о ее людях: «Кинема
тограф Великой Отечествен
ной» — фильм-лекция о 
картинах, снятых в годы Ве
ликой Отечественной войны, 
воспитывавших ненависть к 
врагу, прославлявших подви
ги советского народа: кино
очерк «ТЮ З с утра до полу
ночи» рассказывает о Ле
нинградском театре юного 
зрителя, его актерах.

Алекс Кулисевич ' — 
польский певец, мужест
венный борец за мир. Шесть 
лет томился он в лагере 
смерти Заксенхаузен. Песни 
Алекса помогали узникам 
переносить муки фашист
ской неволи, всёлйлй уве
ренность в неминуемую ги
бель гитлеровцев. Голос 
певца звучит сейчас вр 
многих странах мира. Это 
песни борьбы и гнева. 
Фильм об Алексе Кулисеви- 
че поставили свердловские 
кинодокументалисты.

Г. ГАЛАНОВА.

Зам. редактора И, А. МИЗГИРЕВ.

ИТОГОВАЯ ТАБЛИ Ц А
1. «Кузбасс»
2. «Иртыш»
3;- «Спартак»
4. «Динамо» (Ц)
5. «Динамо» (Б)
6. «Уралец»
7. '«Томлес»
8. «Алатау»
9. «Енбек-»

10. «Автомобилист»
11. «Восток»
12. «Локомотив»
13. «Металлург» (М.)
14. «Нефтяник»
15. «Шахтер»
16. «Строитель»
17: «Металлург» (Ч.) 
18. «Зауралец»

, 19. «Чкаловец»

в Н П М О
23 9 4 8 0 - 30 78
21 8 7 4 8 — 25 71
22 5 9 4 5 —•26 71
18 8 10 4 6 - 32 62
17 6 13 4 5 - 32 57
16 7 13 4 6 - 33 55
14 13 9 3 3 - 23 55
14 13 9 4 2 — 35 55
16 7 13 5 0 — 48 55
13 14 9 3 2 — 26 53
15 7 14 4 0 - 36 52
13 И 12 36 40 50
12 8 16 3 9 - ■ 39 44
11 4 21 3 2 - ■ 47 37

9 9 18 31 —-42 36
8 11 17 3 0 - •45 35
7 7 22 2 0 - 65 28
6 9 21 19—■ 56 27
5 8 23 2 3 - •54 23

ш ш ш ш
1 н о я б р я  —  «Обыкновен

ный человек».
2 н о я б р я  —  «Трибунал».

I H M
СЕГОДНЯ

В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО 

«Длинная дорога в короткий  
день» —  9, 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20. 21-50. «Запу
танные следы» —  9, 10-50,
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.
21-50. Зал кинохроники —  
«Тропой бескорыстной любви» 
—  9, 10-25, 13-15, 16-05, 17-30,
21- 45. «Память» —  11-50, 14-40,
22- 20. К и н о л е к т о р и й  «Здо
ровье» —  18-55.

«О КТЯБРЬ»
«Запутанные следы» -8 -3 5 , 

10-30, 12-25, 14-20, 16-15, 18-10,
20- 05, 22.

«Длинная дорога в короткий  
день» —  8-40, 12-30, 14-25,
16-20, 18-15, 20-10, 22-05. Для 
д е т е й  —  «Кот в сапогах» —
10-45.

имени И. ЧЕРНЫХ 
«Длинная дорога в короткий  

день» —  9, 10-50, 12-40, 18-10, 
«Если ты  мужчина» —  14-30, 
16-20, 20, 21-50. *

«Запутанные следы» —  <Т 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21- 50. Д л я  д е т е й  —  «Это было 
в разведке» —  10-50.

«ПИОНЕР»
«Нас четверо» —  9. 10-30,

12, 13-30, 15, 16-30. «Мальчи
ки» —  18, 19-55. 21-50.

«СИБИРЯК»
«Если ты мужчина» —  11

12-40, 14-20, 16 , 17-40, 19-2о!

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«Дани» 13, 15.

м и н и а т ю р ы » . 1 9 .0 5 . « С о ю з  н е 
р у ш и м ы й » .  К о м и  А С С Р .  1 9 .4 0 . 
П р е м ь е р а  т е л е в и з и о н н о г о  х у 
д о ж е с т в е н н о г о  ф и л ь м а  « У  с а 
м о г о  с и н е г о  н е б а » .  ( « У з б е к -  
ф и л ь м » . П о  з а к а з у  Ц е н т р а л ь 
н о г о  т е л е в и д е н и я . 1 9 7 2  г . ) .

ТОМ СК
2 0 .3 0 . М о л о д е ж н а я  п р о г р а м 

м а  « Ф а к е л » .  Н а  п о р о г е  с о л д а т 
с к о й  с л у ж б ы . З д р а в с т в у й , п е р 
в о к у р с н и к .  2 1 .3 0 .  М а л е н ь к и й  
к о н ц е р т .  2 1 .4 0 .  Н о в о с т и .

М ОСКВА
2 2 .0 0 . М е ж д у н а р 9д н а я  п а -  * 

н о р а м а , 2 2 .3 0 . « Б у к е т  м е л о 
д и й » .  Э с т р а д н ы й  к о н ц е р т .  П е 
р е д а ч а  и з  Г Д Р 1 (в  з а п и с и ) . 
2 3 .0 0 . « В р е м я » .  И н ф о р м а ц и о н 
н а я  п р о г р а м м а . 2 3 .3 0 . « Н а  п о д 
м о с т к а х  с ц е н ы » . Х у д о ж е с т в е н 
н ы й  ф и л ь м . ( « М о с ф и л ь м » .  
1 9 5 6  г . ) .

Томская областная филармония
Зал областного лектория

2 ноября
КОНЦЕРТ СТАРИННОЙ И СОВРЕМЕННОЙ 

МУЗЫКИ
В программе:

Гендель — концерт для оркестра № 23, Гайдн 
— «Серенада», Моцарт — «Симфониетта», Корел
ли — концерт для оркестра № 3, Шостакович — 
романсы, Свиридов —“ романсы, Шнапер — семь 
прелюдий.

Исполнители — камерный оркестр Томской фи
лармонии.

Дирижер — Борис Бабенко.
Солисты — Лев Гудылев и Иван Батурин.
Начало — в 20 часов. Билеты продаются.

1 ноября
ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ  И СПОРТА

НАВСТРЕЧУ 50-летию ОБРАЗОВАНИЯ СССР

к о н ц е р т
В заключительном концерте участвуют: Молдавская государственная хоро

вая капелла «Дойна»: лауреат всесоюзного и международных конкурсов; заслу
женный артист Белорусской ССР В. Вуячич в сопровождении инструментального 
ансамбля «Тоника»; Заслуженный артист УССР В. Беёфамильнов;, вокально-ин
струментальный ансамбль Грузинской филармонии «Лале».

Режиссер — Я. Кипринский (г. Ленинград).
Билеты продаются в кассах Дворца спорта.

О
СРЕДА, 1 ноября 

П ЕРВАЯ П РО ГРАМ М А  
МОСКВА

1 5 .0 0 . Ч е м п и о н а т  С С С Р  п о  
х о к к е ю . « К р ы л ь я  „  С о в е т р в »  — 
« С п а р т а к » .  2 - й  и  3 - й  п е р и о д ы . 
1 6 .2 0 . « П р и м о р ц ы » .  П е р е д а ч а  
2 - я  ■— « Л и ц о м  к  о к е а н у » .  А в 
т о р  и  в е д у щ и й  —  Ю , Ф о к и н . 

,1 6 .5 0 .  П р е м ь е р а  т е л е в и з и о н н о 
г о  х у д о ж е с т в е н н о г о  ф и л ь м а  
« В е р а ,  Н а д е ж д а , Л ю б о в ь » .  1 - я  
с е р и я . ( К и н о с т у д и я  и м е н и  Д о в 
ж е н к о . П о  з а к а з у  Ц е н т р а л ь н о г о  
т е л е в и д е н и я . 19 7 2  г .) .  1 8 .0 0 .
« В р е м я » ,  И н ф о р м а ц и о н н а я  
п р о г р а м м а . 1 8 .3 0 . « Б а л е т н ы е

Томский государственный педагогический институт , 
имени Ленинского комсомола

ПРОДОЛЖАЕТ ПРИЕМ
на подготовительное отделение (дневная форма обучения).

Принимаются лица по направлению предприятий, совхо
зов, колхозов с законченным средним образованием из 
числа рабочих и колхозников, имеющие не менее одного 
года непрерывного трудового стажа, а также демобилизо
ванные из Советской Армии в течение одного года со дня 
демобилизации, по направлению командования воинских 
частей.

Слушатели подготовительного отделения обеспечива
ются стипендией и общежитием. Успешно закончившие 
его зачисляются без вступительных экзаменов на 1-й 
курс института.

Заявления подаются на имя ректора института до 15 но
ября. К заявлению прилагаются документы: аттестат о 
среднем образовании, направление, производственная ха
рактеристика, копия трудовой книжки, медицинская 

’справка о состоянии здоровья (форма № 286), 6 фото
карточек размером 3 x 4  см.

Зачисление на подготовительное отделение произво
дится без экзаменов, по итогам собеседования.

Начало занятий — с 1 декабря.
Более подробные справки можно получить в главном 

корпусе института, в комнате № 258, телефон № 4-36-11. 
Адре^ института: 634044, Томск,’ Комсомольский пр., 75.

Средняя школа № i 
г. Томска приглашает выпу
скников на юбилейный ве
чер, посвященный 50-летию 
школы, который состоится 
4 ноября, в 19 часов, в зда
нии школы.

Детским яслям № 11 
ТЭМЗа на постоянную, рабо
ту требуются: няни, сестра- 
воспитатель, дворник-сто
рож, помощник повара.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 39, с 9 до 17 часов.

К о л л е к т и в ы  б и о л о г о - п о ч 
в е н н о г о  ф а к у л ь т е т а , к а ф е д 
р ы  з о о л о г и и  б е с п о з в о н о ч 
н ы х  Т о м с к о г о  у н и в е р с и т е 
т а  в ы р а ж а ю т  г л у б о к о е  с о 
б о л е з н о в а н и е  д о ц е н т у  Н а 
т а л ь е  С т е п а н о в н е  К р а с и к о 
в о й  п о  п о в о д у  с м е р т и  ее 
м а т е р и

КРАСИКОВОЙ  
Антонинь'| Яковлевны.
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